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Dice el: 
 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Buenos días señores Diputados, los invito a ocupar sus bancas. 

Por Secretaría Parlamentaria se informará sobre el quórum. 
 

Secretaría Dr. Peralta. Informa: Muy buenos días, contamos con la presencia de 25 
Diputados en el recinto, señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señor Secretario. 

Con quórum reglamentario y siendo la hora 10:45 minutos se da inicio a la Décima 
Quinta Sesión Ordinaria del día 11 de septiembre de 2019. 

Invitamos a los señores diputados Verónica Rodríguez Calascibetta y Sergio Saracho a 
izar los Pabellones Nacional y Provincial, respectivamente. 
 
 

- Así se hace - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Plan de Labor, pasamos al Punto 3º: Lectura 
de la Versión Taquigráfica de la Décima Cuarta Sesión Ordinaria realizada el día 04 de 
septiembre del corriente año. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias Presidente. 

Para mocionar que se omita su lectura y se proceda a su aprobación. Gracias. 
 

SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted señora Diputada. 
A consideración de los señores Legisladores la moción de la diputada Cecilia Guerrero. 
Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Punto 4º del Plan de Labor: 
 
 

L I C E N C I A S 
 
 

SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Para solicitar licencia para los 
diputados: Juan Carlos Rojas, Armando Zavaleta, Natalia Soria, Daniel Lavatelli y Ricardo 
Aredes. Sin perjuicio que puedan ingresar ulteriormente a este recinto. Gracias. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. En igual sentido para solicitar licencia 
para los diputados: Horacio Sierralta, Luis Saadi y Hugo Navarro, sin perjuicio de que los 
mismos puedan hacerse presente en cualquier momento de la presente asamblea.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señor Diputado. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Humberto Valdez. 
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SR. DIPUTADO VALDEZ.- Gracias Presidente es para solicitar licencia para los diputados: 
Luis Lobo Vergara, Víctor Luna y Juana Fernández sin perjuicio que después puedan ingresar 
señor Presidente. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidente, para solicitar licencia para los diputados: Carlos 
Molina Olveira, Rubén Herrera y Paola Bazán sin perjuicio de que ingresen con posterioridad. 
Gracias Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted diputado Monti. 
 A consideración del Cuerpo las licencias solicitadas.  

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADAS - 
 
 

SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Plan de Labor, punto:  
 
 

C O M U N I C A C I O N E S 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a las comunicaciones 
ingresadas.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota J.P. Nº 134/19 a los fines de llevar conocimiento que 
mediante nota S/Nº, de fecha 28/06/19 proveniente de la Fiscalía Nacional en lo Criminal y 
Correccional Federal Nº 10-Causa Nº CFP 20888/18 (Fiscalnet Nº 86220/2018) solicitando 
informe de Resolución Nº 956/2018 - “Reglamento General para el Empleo de las Armas de 
Fuego por parte de los Miembros de las Fuerzas Armadas Federales de Seguridad”. 
 Firmado: Lic. Orlando Antonio Quevedo -Crio. General -Jefe de Policía de Catamarca-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión taquigráfica. 
 
 SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se va a emitir el informe pertinente. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota EDA N° 0172/19 de la Escuela de Arqueología, referida al 
proyecto de Ley 155/18, caratulado: “Preservación, protección y gestión del Patrimonio 
Arqueológico y Paleontológico, como parte constituyente del Patrimonio Cultural de la 
provincia, su uso científico y cultural”, para que el mismo sea tratado en la Cámara de 
Senadores. 
 Firmado: Lic. Valeria Elizabeth Espiro -Directora de Escuela de Arqueología 
Universidad Nacional de Catamarca-. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota del Consejo Profesional de Ciencias Económicas de 
Catamarca, elevando un proyecto de Ley de Responsabilidad y Balance Social, para su 
oportuno tratamiento. 
 Firmado: C.P.N. Marcos David Kon -Presidente C.P.C.E Catamarca-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Hacienda y Finanzas. 
 Si me permiten un segundo, una interrupción. Bienvenido diputado Aredes, me alegro 
que se encuentre bien. Pido un aplauso. 
 
 

- APLAUSOS - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continúe Secretario. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota N° 016/19. Referida al Expte. “D” 8552/19 de 
redeterminación definitiva de precios - periodos: abril 2018 a mayo 2018 y junio 2018 a agosto 
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2018. Obra: Refacciones generales en Escuela Primaria N° 161 Islas Malvinas -Barrio 
Libertador II, San Fernando del Valle de Catamarca-. 
 Firmado: Arq. Carlos Hernán Reynoso -Subsecretario Unidad Ejecutora de Proyectos 
Educativos de Infraestructura Escolar y acompaña con su firma -Arq. Teresa Sayago -
Directora Provincial de Infraestructura Escolar de Obras por Contratos-. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
 

- Dialogan entre sí los señores Diputados - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Silencio por favor. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota de la Dirección de Modalidades Educativas, Escuela 
Secundaria para Jóvenes y Adultos N° 1, elevando un proyecto de Ley por el cual se solicita la 
imposición del nombre de Domingo Faustino Sarmiento a dicho establecimiento. 
 Firmado: Prof. Analía del C. Narváez -Directora Interina Escuela Secundaria para 
Jóvenes y Adultos N° 1- y acompaña con su firma Prof. Miriam Breppe -Secretaria Interina-. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Nota de la Dirección Provincial de Sistema de Atención Médica 
de Emergencia, solicitando sea declarado de Interés Parlamentario el “Curso CES-DINESA de 
Trauma y Desastre para el Equipo de Salud y Taller EMT”. 
 Firma la presente: Dr. Norberto Bazán -Director Provincial de Sistema de Atención 
Médica de Emergencias SAME- Ministerio de Salud-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Informa: Son todas las Comunicaciones señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias señor Secretario. 
 Continuando con el Plan de Labor, Punto 5°: 
 
 

P R O Y E C T O S   P R E S E N T A D O S 

 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 01) Expte. 503-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Sergio Alejandro Saracho. Declarar de Interés Parlamentario al aniversario por los 
150 años de la creación de la Parroquia Nuestra Señora de la Candelaria en la localidad de 
Saujil, departamento Pomán - Provincia de Catamarca. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 166/19 - 05/09/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 02) Expte. 504-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada María Cecilia Guerrero García. Declárase la más profunda preocupación por el 
faltante de reactivos y medicamentos para la detección y tratamiento del virus de HIV. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 03) Expte. 505-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada María Cecilia Guerrero García. Declárase de Interés Parlamentario las “XVII 
Jornadas Interescuelas- Departamentos de Historia”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 04) Expte. 506-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Humberto Valdez. Solicitar al señor Ministro de Salud de la Provincia de Catamarca 
informe sobre las ambulancias que figuran como parte del parque automotor y que 
correspondan al departamento Fray Mamerto Esquiú. 
 
 SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Salud Pública. 
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Secretaría Dr. Peralta. Lee: 05) Expte. 507-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Adriana Díaz. Declárase de Interés Parlamentario al “XI Encuentro Regional de 
Teatro del NOA Catamarca 2019”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 169/19 (unificado c/Expte. N°515) - 
10/09/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 06) Expte. 508-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Mónica Zalazar. Declárase de Interés Legislativo el trabajo de investigación llamado 
“Había una vez una cabra”, realizado por alumnos del Colegio Belgrano de la Capital, en el 
marco de la Feria de Ciencias (Instancia Departamental). 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 170/19 - 10/09/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 07) Expte. 509-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Adriana Díaz. Declárase de Interés Parlamentario el Homenaje al Maestro de 
América - Domingo Faustino Sarmiento”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 171/19 - 10/09/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 08) Expte. 510-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Adriana Díaz. Declárase de Interés Parlamentario las Acciones de Prevención de 
Violencia Simbólica realizadas por los alumnos de los Colegios Belgrano y Pía Di  Doménico. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 172/19 - 10/09/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 09) Expte. 511-2019. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Manuel Isauro Molina. Institúyase en el ámbito del Ministerio de Educación de la Provincia, el 
Registro de Padrón Oficial de Establecimientos Educativos como el único registro oficial de los 
mismos. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Cultura  y Educación. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 10) Expte. 512-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
María Cecilia Guerrero García. Protección de los recursos naturales, minerales y energéticos 
de la provincia de Catamarca que pertenecen a su dominio originario (Artículo 124 de la 
Constitución Nacional y Artículos 66, 67 y 68 de la Constitución Provincial) frente a la posible 
acción de acreedores externos del Estado Nacional. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y 
de Juicio Político. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 11) Expte. 513-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Declárase de Interés Parlamentario, Cultural y Deportivo la 
trayectoria en la disciplina deportiva Pádel de Darío Agustín Tapia. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 12) Expte. 514-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Jorge Rubén Andersch. Declarar de Interés Parlamentario el 1° Congreso 
Departamental de Enfermería del Departamento de Enfermería del Área Programática N° 12 
de la ciudad de Santa María, provincia de Catamarca.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 173/19 - 10 /09/19. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 13) Expte. 515-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Analía Brizuela. Declárase de Interés Parlamentario el XI Encuentro Regional de 
Teatro del NOA-Catamarca 2019. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº169/19 (unificado con Expte. Nº 
507/19), 10 /09/19. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 14)  Expte. 516-2019. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Hugo Daniel Ávila. Ley de Emergencia Alimentaria. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra.  
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SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Con relación al expediente 516-
2019, estando uno similar en la Comisión de Hacienda y Finanzas, pido que también sea 
girado… 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- No tengo problema Diputada.  
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Que vaya a las dos Comisiones en todo caso. Gracias 
Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Así se hará. Se gira a las Comisiones de Legislación General y de 
Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 15) Expte. 517-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Juan José Denett. Declárase de Interés Parlamentario el Concurso Fotográfico 
Amateur “Los Lápices Siguen Escribiendo”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Declarado bajo Decreto Nº 174/19, 10/09/2019. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 16) Expte. 518-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Rubén Manzi. Expresar el reconocimiento y beneplácito de esta Cámara a la 
cantante lírica Ivana Ledesma por haber recibido el Premio “Alejandro Cordero”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 17)  Expte. 519-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Declárase de Interés Parlamentario el Primer Simposio Anual 
de Cáncer de Cuello Uterino realizado en nuestra Provincia. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 18)  Expte. 520-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Instar a los Legisladores Nacionales para que soliciten al 
Poder Ejecutivo Nacional un informe acerca de la finalidad del Decreto que habilita la 
importación de basura y residuos de otros países. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Agricultura, Ganadería, Recursos 
Naturales y Medio Ambiente. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 19) Expte. 521-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Manuel Isauro Molina. Expresase el más enérgico repudio al Decreto firmado por el 
Presidente, Mauricio Macri, que habilita la importación de basura y residuos de otros países. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Agricultura, Ganadería, Recursos 
Naturales y Medio Ambiente. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 20) Expte. 522-2019. Proyecto de Ley con Media Sanción, 
iniciado por la Cámara de Senadores (Senador José Misael Alaníz Andrada). Registrar y 
Controlar la Adquisición de Inmuebles Rurales por parte de personas físicas o jurídicas 
extranjeras en la provincia de Catamarca. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 21) Expte. 523-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Armando López Rodríguez. Declarar de Interés Parlamentario todos los actos 
conmemorativos a realizarse en la Villa de Pomán con motivo de cumplir 386 años de su 
fundación el próximo 15 de septiembre. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 22) Expte. 524-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Verónica Rodríguez Calascibetta. Declarar de Interés Parlamentario la campaña 
“Pongamos fin a la Polio” organizada por el Rotary International Club, al conmemorarse el 24 
de octubre el Día Mundial de la Lucha Contra la Poliomielitis. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
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SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Verónica Rodríguez 
Calascibetta. 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Muchísimas gracias señor Presidente. Es 
para solicitar que el expediente 524-2019 sea girado a la Comisión de Salud Pública. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- También o quiere que solamente a la Comisión de Salud? 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Solo a la Comisión de Salud Pública. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Está bien, no tengo problema. Será girado a la Comisión de Salud 
Pública. 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Gracias. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 23) Expte. 525-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
María Alejandra Pons. Créase en el ámbito de la provincia de Catamarca la "Plataforma Digital 
de Ejecución de Obras Públicas (PlaDEOP)”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti. 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidente. 
 Es para pedir la inclusión de un proyecto… 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Todavía no hemos terminado Diputado, cuando terminemos… 
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Le pido disculpas si me equivoqué. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Está disculpado Diputado. 
 
 

- Risas de los señores Diputados - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 24) Expte. 526-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
María Alejandra Pons. Créase en la provincia de Catamarca, la red de carriles… 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe Secretario. 
 Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. 
 Simplemente es para hacer una observación. El expediente Nº 523-2019, Nº de orden 
21), es un proyecto de Declaración. Está como iniciador el diputado Armando López 
Rodríguez y, también, quien les habla. Han obviado el nombre de Sergio Saracho. Gracias 
señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Así se hará Diputado, disculpe. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 24) Expte. 526-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
María Alejandra Pons. Créase en la provincia de Catamarca… 
 
 

- Hablan varios señores Diputados a la vez - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Silencio por favor. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: …la red de carriles exclusivos denominadas ciclovías, en las 
principales avenidas de la provincia. 
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SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti. 

 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidente. 
 Es por dar por sentado que había pedido la palabra. 
 Es para incluir un proyecto, para incorporarlo ahora, en virtud de la excepción 
dispuesta por el Artículo 66 del Reglamento Interno, proyecto de Ley que Reglamenta un 
artículo de la Constitución provincial. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Acérquelo Diputado por Secretaría Parlamentaria. 
 
 

- Se acerca a Secretaría Parlamentaria el proyecto - 
 
 

SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Sí, para introducir un proyecto de Ley en el mismo sentido. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Acérquelo Diputada por Secretaría Parlamentaria. 
 
 

- Se acerca a Secretaría Parlamentaria el proyecto - 
 
 

SR. DIPUTADO CONTRERAS.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Genaro Contreras. 
 
SR. DIPUTADO CONTRERAS.- Gracias Presidente. 
 En el mismo sentido, también para ingresar un proyecto de Declaración. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Acérquelo por Secretaría Parlamentaria Diputado. 
 
 

- Se acerca a Secretaría Parlamentaria el proyecto - 
 
 

SR. DIPUTADO VALDEZ.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Humberto Valdez. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Gracias Presidente. 
 También en el mismo sentido, quiero ingresar dos proyectos, uno de Declaración y otro 
de Resolución. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Bien Diputado. Acérquelos por Secretaría Parlamentaria. 
 
 

- Se acerca a Secretaría Parlamentaria los proyectos - 
 
 

SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Buen día. Tiene la palabra el señor diputado Luis Lobo Vergara. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Buen día Presidente. 
 En el mismo sentido para presentar tres proyectos. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Acérquelos por Secretaría Parlamentaria Diputado. 
 
 

- Se acerca a Secretaría Parlamentaria los proyectos - 
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SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración de los señores Diputados la autorización de la  
incorporación de los proyectos presentados. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADOS - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Un breve segundo para darle la direccionalidad que tendrán los 
proyectos.  
 Vamos a avanzar…  
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Augusto Barros.  
 
SR. DIPUTADO BARROS.- Sí, mientras el Secretario Parlamentario enumera los proyectos, 
para ir adelantando y conforme a lo establecido en Labor Parlamentaria es para que se incluya 
en el tratamiento del día de la fecha el expediente 523-2019, tratamiento sobre tablas, para lo 
cual al momento de su tratamiento se constituya la Cámara en Comisión con las mismas 
autoridades y se levante el estado de la misma al momento de la votación.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputado.   
 Se pone a consideración del Cuerpo la moción del diputado Augusto Barros.  
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continuando con el Orden del Día, Punto 6º del Plan de Labor: 
 
 

H O M E N A J E S 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  En primer término sobre el Día del Maestro, el señor diputado 
Hugo Ávila.  
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Muchas gracias señor Presidente.  
 
 

- Hablan entre sí los señores Legisladores - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Perdón diputado…, silencio por favor! Gracias, continúe diputado 
Ávila.  
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Muchas gracias señor Presidente. Es para rendir homenaje a los 
maestros, a las maestras, a todos aquellos que con gran vocación ejercen esta profesión.  

Este día que fue instaurado a partir de que hubo una Conferencia Interamericana de 
Ministros de Educación en Panamá y en homenaje a la fecha de fallecimiento de Domingo 
Faustino Sarmiento, que fue el 11 de Septiembre de 1888 que se produjo en la ciudad de 
Asunción, se instauró el Día del Maestro en toda América Latina. 
  Creo que es justo el reconocimiento… 
 
 
- Siendo la hora 11:10 minutos ocupa el Estrado Presidencial el Vicepresidente Dn. Armando 

López Rodríguez - 
 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.-…a quien fue, de alguna manera, el ideólogo de la Ley 1420, que 
plantea la educación gratuita, obligatoria y laica.  
 Esa Ley que permitió estructurar el sistema educativo en la Argentina, a partir de un 
criterio de equidad y de igualdad.  
 Esa Ley que tuvo mucha resistencia en el Congreso de la Nación, porque no fue en la 
Presidencia de Sarmiento, de 1868 a 1874, cuando se aprobó, ni tampoco en la Presidencia 
de Avellaneda que había sido el Ministro de Educación de Sarmiento de 1874 a 1880, sino 
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que se dio a partir de 1880 en la Presidencia de Roca y que Roca a pocos meses de asumir, 
después del 12 de octubre -que asume- de 1880, crea el Consejo Nacional de Educación y lo 
nombra como primer Director de ese Consejo a Domingo Faustino Sarmiento, para que a 
partir de ahí se genere toda una política en el Parlamento Nacional y se pueda llevar a cabo la 
aprobación de la Ley 1420. Finalmente se aprueba en 1884.  

Creo que es justo el reconocimiento, pero también creo que es bueno realizar el 
homenaje a nuestros maestros, a nuestras maestras y reconocer que todavía hay muchas 
asignaturas pendientes de parte del sistema democrático y del Estado con ellos, creo que es 
importante que se vuelva a jerarquizar el rol del docente, creo que es fundamental que se 
vuelva a plantear sacar, elevar, sacarlo debajo la línea de la pobreza al maestro inicial. 
Lamentablemente hoy el salario inicial de un docente es de veinte mil pesos en promedio 
general en la República Argentina y sabemos que hoy el sueldo, por debajo de la línea de 
pobreza, está planteado de acuerdo a la Confederación General del Trabajo en treinta y un mil 
pesos. 
 Es importante que acá en Catamarca se vuelvan a hacer gestiones para que el 
Sistema Jubilatorio Nacional, después de haber transferido la Caja en el año 95, vuelva a 
contemplar la jubilación con 25 años de servicios sin límite de edad, con el correspondiente 
82% móvil y con la posibilidad de prorratear ese 82% móvil a partir de los tres años que elija 
cada uno de los docentes que se jubilan. 
 Es importante que se vuelva a jerarquizar la profesión docente, respetando 
estrictamente el Estatuto del Docente, que se termine con las politiquerías baratas de los 
acomodos en los cargos docentes y que se pueda llegar a ocupar un cargo a partir de los 
concursos como fue tradicionalmente cuando todavía existía el Consejo Provincial de 
Educación. 
 Así que creo que es el mejor homenaje que la dirigencia política le puede realizar hoy a 
los docentes, creo que hay que terminar con aquellas intenciones que plantean aquellos que 
son ajenos al sistema educativo, que nunca han estado al frente de un aula y que plantean a 
veces desde los distintos gobiernos de turnos, desde los distintos Ministerios el 
disciplinamiento de la docencia, únicamente con fines políticos. 
 Yo aspiro a que como dirigentes políticos, vayamos cumpliendo con cada una de las 
asignaturas pendientes, las reivindicaciones salariales del régimen jubilatorio, de la 
dignificación de la profesión  y del respeto irrestricto de ese Estatuto Docente, que para nada 
se está cumpliendo.  

Ese es mi más sentido y merecido homenaje a todos los docentes de toda la provincia 
de Catamarca, maestros y maestras de la provincia de Catamarca. Nada más Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.-  Muchas gracias Diputado. 
 
SRA. DIPUTADA BRIZUELA.- Pido la palabra.  
 
SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Tiene la palabra la señora diputada Analía Brizuela. 
 
SRA. DIPUTADA BRIZUELA.- Señor Presidente, simplemente quiero adherir al homenaje, 
hoy es un día muy especial, como docente quiero saludar a todos los colegas, como maestra, 
colegas de toda la provincia, a todos los colegas de país  y decirles que realmente la tarea que 
lleva un docente no es nada fácil, pero sí que cada uno lo realiza con mucho amor, 
responsabilidad y empeño. 
 Hoy, escuchaba desde horas muy tempranas en los medios radiales y hablaban 
docentes que están en lugares inhóspitos y que aun así se emocionaban al hablar de lo que 
significa la docencia en cada uno de ellos, en su interior, la profesión que eligieron llevar. 
 Así que mi saludo especial también a mi madre, porque ha sido docente y ha hecho su 
carrera, ya jubilada: Así que, bueno, en ella representar a todos los docentes, a los que ya no 
están y a los que dejaron siempre las semillas sembradas en los alumnos, porque la verdad 
que el docente deja de ser docente y encuentra sus alumnos y siempre sus alumnos le dicen 
“señorita”, el maestro siempre queda es como algo que queda impreso en la vida de cada ser 
humano y es importante destacar y reivindicar -como dijo el diputado que me precedió en la 
palabra- reivindicar la tarea docente, es muy importante eso que lo trabajemos, que sea 
realmente una prioridad en las políticas de Estado. La educación -creo- que es la base de todo 
Estado. Entonces hay que trabajar, tenemos que seguir trabajando todos en este tema. 
 Así que bueno, vaya mis saludos también a los docentes que están acá, colegas que 
están en el recinto, Diputados que también ejercieron la profesión y ejercen, y también a todos 
los docentes de la Cámara de Diputados y Cámara Legislativa que también trabajan acá. 
 Así que mis más sinceros deseos en este día especial en que conmemoramos el 11 de 
septiembre de cada año. Nada más señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Muchas gracias Diputada. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra Presidente. 
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SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. 
 El día de hoy, es un día emblemático, es un día que para quienes abrazamos esta 
profesión se nos hace, por allí también, se nos hace un poco difícil expresar, porque viene a 
nuestras memorias una multiplicidad de cosas que han ido templando nuestro ser como 
docente, pero también es una conjunción de sentimientos encontrados, porque cuando 
escuchaba la alocución del diputado Ávila, él hacía el marco histórico y hablaba de Domingo 
Faustino Sarmiento, el “Padre de la Educación” de nuestro territorio nacional. Pero yo quisiera 
citar a un gran maestro que tuvo Catamarca, que allá en el año 1844, fue nombrado en el 
Colegio Franciscano, como fue Fray Mamerto Esquiú. Seguramente que en algún momento 
los países de Latinoamérica le entregarán al docente ese valor que debe tener, porque es 
quien forma los cimientos del ser, para que después se desarrolle en una sociedad justa. Y 
cuando decía que hay sentimientos encontrados, esta mañana recordaba a mis padres, que 
siendo yo muy niño, ellos dos tenían que -en horas tempranas-  salir a impartir educación a un 
puñado de niños y los caminos no son como los de hoy, era difícil poder acceder a una 
escuela en una zona inhóspita, pero recuerdo que más allá del amor de padres que 
entregaban a mis hermanos y a mí, también debían entregar a sus alumnos. 
 Y en ese sentimiento encontrado y seguramente que a cada uno de ustedes en el día 
de hoy, les puedo traer a la memoria algún docente o a muchos de ellos que han sido 
nuestros formadores, que supieron tener el abrazo, que supieron tener la palabra adecuada, 
que supieron tener el consejo que solamente un docente en un momento oportuno lo sabe 
brindar. 
 Traigo hoy a este recinto con mucho orgullo, el nombre de una docente que en mí caló 
muy hondo, que quizás ninguno de ustedes ha tenido la oportunidad de conocerla, pero quien 
les habla tiene la dicha de decir que la docente Mirtha Fuentes, de la Escuela Nº 227 de Saujil, 
me convocaba a su domicilio para, muchas veces, ayudarme a que yo pueda mejorar mi 
aprendizaje o por qué no recordarla, una ex Directora de dicha escuela, que cuando yo 
preparaba mi primer plan de clases me ayudaba, porque su experticia era marcada y fue mi 
primer 10 que tuve en mi preparación como formador. 
 Pero más allá de quienes fueron mis docentes, que han aportado a mi desarrollo 
personal, quiero traer a un colega docente, que hace muy poquito accedió a la jubilación y es 
un hombre de Chumbicha, profesor Jorge Daniel Ávila y por qué lo traigo a este recinto y por 
qué lo invoco? Porque su primera escuela fue en Laguna Blanca, en Belén, que en ese 
entonces se accedía solamente a lomo de caballo y quiero contarles, para que ustedes vean 
cuánto amor, muchas veces, deja el docente sin pedir nada a cambio. 
 Había un niño que su familia, por condiciones extremadamente humildes, no podían 
educarlo y alimentarlo adecuadamente, él siendo soltero, él no teniendo hijos lo adoptó como 
propio y hoy en día este joven ya es padre de familia y tiene un título y este docente le entregó 
siempre lo mejor. 
 Pero también puedo nombrar al padre de Horacio Sierralta, Ramón Antonio Sierralta,  
que enseñaba en la escuela de Las Papas y que el día de hoy lleva su nombre dicha escuela. 
Disculpen el atrevimiento, pero simplemente digo que el docente todos los días va cargado de 
un cúmulo de lo que la currícula necesita que desarrolle, pero no puede ser un contenido 
vacío, ese contenido siempre está acompañado de lo que es el ser.  

Vaya para todos los docentes un abrazo entrañable y un feliz día. Y quiero terminar 
con la siguiente poesía:  

“Para ti maestro: 
Hoy en tu día, noble apóstol, 
levanto mi voz para exaltar tu nombre, figura excelsa, pasión y sueños  
marcan el ritmo de tu existencia. 
Tu diaria entrega, tu tesón constante labran el surco de fecundidad 
y en la feliz mirada de niños inocentes ¡Tu gran obra se hace realidad!... 
No esperes maestro, halagos ni honores 
tu misión es grande como la del Señor. 
Desgrana en tu alma sones de triunfo 
y estrecha a los niños en tu corazón.  
Que nadie acalle tu voz para decir la verdad 
porque en la aurora de la vida 
tu dulce silabario es Evangelio 
que pone en el mundo comprensión, amor y paz. 
Sigue ¡Oh maestro! Sigue sin cesar... 
Templa tu espíritu, en la fragua del diario batallar 
Y cuando llegue el ocaso de tu vida recoge silencioso el fruto de tu afán. 
No esperes maestro, halagos y honores 
Tu misión es grande como la del Señor. Desgrana en tu alma sones de triunfo y 
estrecha a los niños en tu corazón”. 
Nada más señor Presidente. 
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SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Muchas gracias Diputado. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia 
Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Quiero traer a la memoria de este 
Cuerpo, hechos que hirieron de suma gravedad a la democracia latinoamericana en general, 
pero en particular, al proceso democrático de la hermana República de Chile. Que había 
iniciado allá por septiembre del año 1970 un camino inédito en lo que era Latinoamérica, que 
era el camino al socialismo, a través de la vía democrática; y esto había sido posible gracias al 
triunfo estrecho en las urnas del proyecto político liderado por el doctor Salvador Allende, en el 
país transandino, que cuando asumió la Presidencia de esa Nación comenzó a implementar 
una serie de transformaciones profundas en el tejido económico del país hermano, con fuerte 
impacto positivo en su tejido social. 
 Salvador Allende tomó las riendas de un país en el cual el 10% de los ciudadanos 
ostentaban la posesión y la propiedad del 92% de las tierras chilenas. Era un país con una 
gravísima concentración de la riqueza en pocas manos, lo que motivaba que la inmensa 
mayoría de la población chilena -especialmente del campesinado- se encontrara en 
condiciones de expoliación y sometidos a un régimen prácticamente feudal. Estas son las 
condiciones en que Salvador Allende asume la Presidencia de Chile. Con la mayor parte de 
las empresas vitales para la economía del país en manos del capital extranjero. Y así fue que 
ya en ejercicio de la Presidencia llevó adelante una profunda reforma agraria a través de la 
cual se expropiaron aproximadamente 2500 latifundios, entre ellos uno de los más extensos 
del mundo que tenía por sí solo 520.000 hectáreas. 
 También se estatizaron los bancos, se generó un sistema bancario único que llegó a 
tener el 70% del capital del sistema financiero. Se intervino en industrias que eran 
fundamentales para la economía chilena y que hasta entonces eran monopólicas en los 
sectores textiles del cemento, de las bebidas. 
 En 1971, ya, se avanzó fuertemente sobre los intereses del capital extranjero 
principalmente de las empresas estadounidenses al decidirse la nacionalización del cobre, que 
era la principal riqueza chilena y luego también se estatizó el salitre, el hierro, la industria 
siderúrgica y la explotación del carbón.  
 En lo salarial se dispusieron incrementos que llegaron al 100% del valor real de los 
salarios y así se pudo generar un estado de bienestar para la inmensa mayoría de la 
población chilena. Pero como siempre, en todos los procesos de transformaciones profundas, 
se tocan intereses y generalmente se tocan intereses de los sectores privilegiados por lo cual 
la reacción de la oligarquía chilena nos hizo esperar porque además intervino la mano invisible 
de la Central de Inteligencia Americana que operaba en todos los países latinoamericanos 
procurando implementar el Plan Cóndor a través de las embajadas de los Estados Unidos de 
Norteamérica y la complicidad servil y complaciente de los sectores de la ultraderecha de los 
distintos países americanos y también del país trasandino. 
 Hay que traer a la memoria que desde el imperio del Norte se generó también en 
contra de Chile, una suerte de bloqueo a toda posibilidad de desarrollo, bloquearon toda 
posibilidad de otorgamiento de créditos internacionales para llevar adelante las reformas 
profundas que pretendía Salvador Allende. 
 Se fomentó a través de la CIA y las Embajadas Norteamericanas lockout patronales en 
contra de las reformas y también se comenzaron a incentivar conspiraciones militares a lo que 
se coadyuvaba con la generación de un marcado desabastecimiento, especialmente, de todo 
lo que era alimentos, generando el caldo de cultivo para el golpe final que se le iba a dar al 
gobierno del socialista Salvador Allende. 
 Y así fue que en la mañana del 11 de septiembre de 1973, Salvador Allende fue 
anoticiado que tropas de carabineros, al mando del General Augusto Pinochet, se 
encaminaban a tomar el Palacio de La Moneda, que era la sede central del gobierno chileno. 
Y el doctor Allende que había sido intimando a renunciar y a salir del país, prefirió ir con su 
gente a instalarse en su lugar natural como Presidente Constitucional de Chile, que era la 
sede del gobierno chileno. Porque entendía que debía defender el gobierno popular, porque 
era el gobierno de la Ley y del Derecho. 
 A las pocas horas dio su último mensaje al país manifestando su posición sobre la 
avanzada golpista. Y en aquella ocasión señaló: “Colocado en un tránsito histórico pagaré con 
mi vida la lealtad al pueblo. Y les digo que tengo la certeza que la semilla que entregáramos a 
la conciencia digna de miles y miles de chilenos, no podrá ser cegada indefinidamente”. “Estas 
son mis últimas palabras y tengo la certeza de que mi sacrificio no será en vano, tengo la 
certeza de que, por lo menos, será una lección moral que castigará la felonía, la cobardía y la 
traición”. 
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- Siendo la hora 11:35 minutos, ocupa el Estrado Presidencial su titular Dn. Fernando Jalil - 
 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Al mediodía de aquel nefasto día comenzó el bombardeo a 
La Moneda, que destruyó algunos de sus sectores y generó, también, incendios. Allende 
ordenó a sus compañeros abandonar el Palacio pero él se quedó adentro y murió en su propia 
Ley, la de la lealtad al pueblo que lo eligió. 

El golpe instauró a fuerza de fuego, represión y suspensión de las garantías 
constitucionales, una de las más sangrientas dictaduras. Miles de ciudadanos chilenos fueron 
detenidos y llevados a centros clandestinos de detención donde fueron torturados y luego 
desaparecidos. 

Recordemos aquel mensaje de Salvador Allende: “Tienen la fuerza, podrán 
avasallarnos, pero no se detienen los procesos sociales ni con el crimen, ni con la fuerza. La 
historia es nuestra y la hacen los pueblos”. Quizás la injusticia de su muerte pueda hacer 
justicia a la historia, que aún espera que la memoria, la verdad y el juicio y castigo a 
los culpables repare tanta ignominia asestada en contra del pueblo chileno por la fuerza de las 
bestias. Muchas gracias señor Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputada. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA OLVEIRA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Carlos Molina Olveira. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA OLVEIRA.- Gracias Presidente. 
 Es para adherir en un todo al homenaje y a la recordación de aquello que, también, los 
argentinos hemos vivido y que no queremos volver a vivir. 
 Y el pueblo chileno a pesar del dolor, a pesar de la injusticia aprendió a convivir y a 
trabajar en conjunto, más allá de sus diferencias ideológicas.  
 Que esto, también, debe ser una enseñanza para nosotros pensando en el futuro.  
 Pero también, es buen momento Presidente…    

 
 

- Hablan entre sí los señores Diputados - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Silencio por favor. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA OLVEIRA.-…para recordar quien fue dos veces Presidente de la 
República hermana de Chile.  
 Hoy un miembro de la ONU, hizo un claro llamado de atención a todo el mundo y en 
especial a los latinoamericanos, sobre la tortura y las atrocidades que hoy se están 
cometiendo en Venezuela. País que, también, está sufriendo una dictadura durísima y sin 
duda que, insospechadamente, Michelle Bachelet tiene la estatura moral por haber perdido a 
su padre en aquel fatídico día en que el General Augusto Pinochet toma por las armas el 
gobierno chileno, para sentir que alguien que ha vivido el terror, sabe perfectamente lo que 
hoy le está pasando al pueblo venezolano.   
 Así que Presidente, es bueno recordar lo que ha pasado, pero también nos hagamos 
cargo del presente para no tener un dolor mayor en el futuro de los pueblos latinoamericanos. 
Nada más Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Muchas gracias a usted Diputado.  
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Macarena.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Macarena Herrera.  
 
SRA. DIPUTADA HERRERA, Macarena.- Gracias señor Presidente. Muy breve lo mío, para 
felicitarla a la diputada Cecilia Guerrero por la reflexión, la verdad y por la caída de Salvador 
Allende en Chile.   
 Ayer, en las redes sociales explotaban con relación a que en la misma fecha, entre 
muchas tragedias, sucedió la caída de las Torres Gemelas.  

Y en ese momento, un amigo que tiene una profunda reflexión latinoamericana y que 
tiene una profunda, perdón, formación latinoamericana, hacía una breve reflexión a través de 
un cantautor que es muy conocido, que es español y que de repente, por ahí, refleja cómo 
impactó en el mundo la caída de las Torres Gemelas, aquel 11 de septiembre. 

 Y dice en alguna parte de su canción: “que el planeta entero contuvo la respiración” y 
luego relata como esto -que se llama Zona Cero, que es en un solar cercano a Manhattan- 
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dice: “cayeron los gigantes, lágrimas de septiembre”, luego continúa diciendo: “que pena que 
el imperio no sepa repartir su piedad” y luego habla de África, como en África la Zona Cero 
hincha los vientres; habla de ciudad Juárez; habla de Palestina cegada por las llamas, en 
Palestina donde nació el hijo de un Dios, la Zona Cero no tuvo piedad. Digo, como reflexión es 
muy importante, porque muchas veces por la influencia, si se quiere, por la tendencia 
comunicacional recordamos permanentemente lo que nos hacen recordar.  
 Entonces, creo muy bueno que una Legisladora haya recordado en un homenaje un 
hecho tan importante para Latinoamérica, como fue la caída de Salvador Allende. Gracias.   
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Mucha gracias diputada Macarena Herrera. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz.  
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Gracias señor Presidente. Y se me permite, me quiero -por 
supuesto- sumar adhiriendo a los reconocimientos y homenajes realizados por nuestros 
Diputados y Diputadas preopinantes y vincular precisamente con el golpe de Estado y la caída 
a Salvador Allende, lo que además decía momentos antes la diputada Macarena Herrera, 
destacando cómo -no en nuestra Latinoamérica- tenemos prácticamente la obligación de mirar 
distinto, de mirar desde el Sur hacia el Norte, de mirar lo que nos pasa a nosotros y también 
un Diputado preopinante hizo mención a uno de los países de América Latina, que en este 
momento está jaqueado por los intereses de las grandes corporaciones.  

No quiero dejar pasar también, que el 10 de septiembre, porque todo tiene que ver con 
todo señor Presidente, el 10 de septiembre de 1976, Sergio “El Ruso” Karakachoff, que es un 
reconocido dirigente radical fue asesinado por la dictadura militar en nuestro país en el 76 y 
fue no solo un dirigente estudiantil, abogado laborista, abogado por los derechos humanos, 
periodista, un gran político argentino, joven, y fue miembro de la Unión Cívica Radical, 
fundador de Franja Morada, del Movimiento Renovación y Cambio que tanto se cita, que 
después Raúl Alfonsín encabeza su liderazgo. 
  Fue secuestrado, torturado, asesinado por la oposición a la dictadura militar y por 
bregar precisamente por los derechos de todos sin distinciones. 
 Recuerdo, si mal no me equivoco, también tuvo que ver con la fundación de la Junta 
Coordinadora Nacional, hablo desde el año 68. 
 En 1975 la Unión Cívica Radical, lo tuvo en una de sus Convenciones y fue él quien 
impulsó y propuso la necesidad de reformar profundamente ese centenario, importante partido 
de nuestra República, para transformarla en un partido de fuerte arraigo en la clase 
trabajadora. 
 También en esos años ingresó a la Asamblea Permanente de Derechos Humanos, en 
mi caso perteneciendo al Partido Intransigente, recuérdese -digamos- las instancias de la 
conformación de la APDH, puesto que Oscar Alende fue uno de sus fundadores y “El Ruso” 
Karakachoff estaba allí, fue miembro, desarrolló una intensa labor, presentando cientos de 
hábeas corpus en defensa de los detenidos desaparecidos que se multiplicaban por miles en 
nuestro país. Y bueno, ese fue el destino de este luchador radical. Fue secuestrado junto a su 
socio Domingo Teruggi y asesinado, encontrado al otro día tirado en una calle y, en el mismo 
momento de su velatorio, esa sala funeraria fue atacada también, desde vehículos que 
circularon por allí con hombres armados, vinculados a la represión ilegal de ese momento. 

Quiero agradecer esta licencia, pero no quería dejar pasar la oportunidad de recordarlo 
como una más de todos y todas, pero sobre todo, particularmente, porque es miembro de un 
partido al que, a veces, se lo presenta como que no tuvo gran participación en la defensa 
concreta de los derechos y sobre todo, teniendo en consideración el pensamiento que impulsó 
Karakachoff, junto con un conjunto de compañeros o de correligionarios para provocar, para 
promover los cambios dentro de la Unión Cívica Radical. Muchísimas gracias señor 
Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputada. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Marita Colombo. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Gracias señor Presidente.  
 En primer término, adherimos desde nuestro Bloque, al homenaje al Día del Maestro.  

Y quería rendir un homenaje a 38 años de su fallecimiento, al doctor Ricardo Balbín, 
quien tuvo duros debates con el Partido Justicialista, cuando fue Diputado Nacional, elegido 
en el año 1946… 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe Diputada. 
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SRA. DIPUTADA COLOMBO.-… sí, diga Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Sí, es otro homenaje que está por hacer? 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Sí, sí. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Si me permite, terminamos con lo que estaba acordado en Labor y 
después continúa con la palabra, salvo que la diputada Brizuela no tenga inconvenientes. 
 
SRA. DIPUTADA BRIZUELA.- No. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Continúe diputada Colombo. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Bueno, muchas gracias. Decía que quiero rendirle homenaje 
al cabo de 38 años de su fallecimiento al Dr. Ricardo Balbín. 
 Balbín se afilió a la Unión Cívica Radical a los 18 años, fue un duro opositor al Partido 
Justicialista durante la primera Presidencia de Juan Domingo Perón, protagonista de duros 
debates en el Parlamento Nacional que le costaron en muchos casos, no solo a él sino a otros 
Legisladores, en tiempos donde la intolerancia signaba la escena política nacional, les tocó el 
desafuero, los castigaron con el desafuero a Sammartino, hasta que le llegó el turno a Balbín, 
el 29 de septiembre del año 49, justamente faltarían pocos días para que se cumpla un nuevo 
aniversario, creo que son siete décadas ya. El oficialismo nacional en ese momento en la 
Cámara de Diputados forzó el desafuero de Balbín, a quien no le quedó otra posibilidad que 
escapar y el entonces Jefe de Policía Federal, un tal Velazco, les aconsejó a las fuerzas de 
seguridad que no se preocuparan por buscar a Balbín, porque seguramente iría a votar en las 
elecciones que próximamente se celebrarían en la provincia de Buenos Aires, el 11 de marzo 
del año 50. Efectivamente así fue, Balbín fue a votar y lo tomaron preso cuando salía del 
cuarto oscuro. Balbín en la jornada aquella de su desafuero, cuando el oficialismo forzó el 
tratamiento de su desafuero dijo: “No me detendré, señor Presidente, en la puerta de mi casa 
a ver pasar el cadáver de nadie, pero tenga la seguridad que estaré sentado en la vereda de 
mi casa viendo pasar los funerales de la dictadura para bien del país y honor de la República y 
de América, si con irme de aquí pago el precio de uno de los tantos que pagó mi partido, si 
este es el precio de haber presidido este Bloque magnífico que es la reserva moral de mi país, 
han cobrado barato, fusilándome todavía no estarían a mano”, eso decía Balbín en el 49, 
cuando presidía el Bloque, de hierro, de los 44 Diputados radicales de oposición en ese 
momento. Pero quien fue un duro opositor terminó abrazado a Juan Domingo Perón en el 73, 
cuando ambos entendieron que habían llegado momentos en los que se hacía necesaria la 
reconciliación nacional. 
 Y quisiera finalizar este homenaje, reconociéndole a Balbín su transformación en ese 
aspecto. Cuando muere Perón, él dice: “vengo a despedir a un amigo, no sería leal a mis 
viejas luchas si no lo dijera, pero vengo a despedir a un amigo”. En síntesis, Balbín es un 
ejemplo de la trayectoria de muchas décadas de intolerancia en la Argentina, que terminan 
intentando un gesto de reconciliación nacional frustrado luego por la muerte de Perón, que 
condujo a un gobierno sin, con vacío de poder y cooptado por la derecha como el de Isabel 
Perón desembocó en el Decreto de aniquilamiento en las fuerzas opositoras de los 
movimientos subversivos. Bueno, el resto es historia reciente y conocida que ha sembrado 
mucho dolor y sangre en los argentinos. 

Así que no quería dejar pasar esta fecha sin rendir este homenaje a un demócrata 
como Ricardo Balbín que pagó con cárcel su rol opositor, justamente lo acusaron de múltiples 
causas de desacato a la figura presidencial o de la Primera Dama y sin embargo supo -Perón 
también- supieron desandar ese camino para intentar un abrazo de reconciliación nacional, 
que no fue muy bien entendido por muchos. 
 Antes de terminar me voy a referir brevemente a lo que ha señalado la diputada Díaz, 
de Sergio Karakachoff lo que prueba una vez más que el relato infame, de que el radicalismo 
no puso muertos en la historia del país, es solo un relato; la Unión Cívica Radical tuvo un 
compromiso indubitable con la defensa de los Derechos Humanos y Sergio Karakachoff es 
una expresión de esas luchas, así que nuestro homenaje también a su memoria. Muchas 
gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputada. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Mónica Zalazar. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Muchas gracias Presidente. Y bueno como pasa siempre al que 
le toca último tiene que hacer cortada o tiene que ser bien sucinto.  
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Mi homenaje es con respecto al día 9 de septiembre que se conmemora, que se 
sancionó la Ley Nº 13.010 que es El Sufragio Femenino. Fue promulgada recién el 23 de 
septiembre como el Día Nacional de los Derechos Políticos de la Mujer, fue recién que se 
puso en práctica cuando fueron las elecciones presidenciales de Juan Domingo Perón en 
1951 y, si hacemos un poquito de historia breve, esto se remonta ya desde el año 1907 donde 
estaban grandes mujeres como Alicia Moreau de Justo, Julieta Lanteri, Elvira de Dellepiane, 
donde ellas ya trabajaban y trataban de que las mujeres tengamos los mismos derechos.  
 El primer proyecto salió en Santa Fe en 1919, pero se trató en la Cámara de Diputados 
después el Senado no le dio curso, luego hay antecedentes en provincias  como San Juan con 
Aldo Cantoni -que era de la Unión Cívica Radical- bloquista que reformó la Constitución en 
1927 e incorporaron los derechos políticos de la mujer. Y en la provincia de Santa Fe en 1921 
que reconocían los derechos políticos de la mujer pero solo a nivel municipal. 
 El texto de la Ley era breve, eran 7 artículos nada más donde el primer artículo 
hablaba de la igualdad de los derechos políticos para varones y mujeres. Después el segundo 
daba la igualdad para la gente de nacionalidad extranjera; el tercero hablaba de entregar a la 
mujer una Libreta Cívica que obre como documento de identidad; en el cuarto hablaba del 
plazo del tiempo que lo hacían para 18 meses y con una prórroga. Y luego en el quinto estaba 
que las mujeres no podían hacer el servicio militar, que estaban exceptuadas, por qué era 
esto? Porque la ley era antes para los hombres únicamente, por eso ellos tenían Libreta de 
Enrolamiento, porque no solamente era la de identidad sino que también se los enrolaba, que 
presten servicio, también, en el servicio militar. Entonces, al promulgar esta nueva ley no 
solamente se reformó lo que es la concepción de derechos y obligaciones para con las 
mujeres, sino que también se instó que tengan documento y se instaló la Libreta Cívica para 
las mujeres y ahí empieza la otra nueva etapa para la lucha nuestra. 
 Las mujeres peronistas organizaron el Partido Peronista Femenino y logró en el año 
1951, como dije, en la primer elección presidencial 23 Diputadas Nacionales y 6 Senadoras 
Nacionales. Recién después de mucho andar y mucho peregrinar, en el año 2017 se sancionó 
la Ley Nº 27.412 que habla de la Paridad de Género y la Paridad en Cargos Políticos y acá en 
Catamarca recién en el año 2018 la Ley Nº 5539 habló de la Paridad de Género, que a 
muchos nos causó alegría y que todas las mujeres del Bloque de esta Cámara nos juntamos, 
nos unimos y festejamos juntas ese día y ese día de avance y alegría se vio reflejado en las 
PASO y en los comicios que se van a realizar ahora donde se está aplicando esta Ley de 
Paridad. 
 Así que hemos tenido un gran avance y quiero comunicarles a los señores caballeros 
que vamos a ir por más, porque no es solamente el 50% que nos dejaron participar en las 
fórmulas y en los cargos, pero de las cuales fuimos todas suplentes, vamos a querer el 50% 
de titularidad de los cargos electivos como corresponde. Muchas gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Diputada. 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Maximiliano Rivera. 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Gracias señor Presidente. En primer lugar pido disculpas a mis 
pares porque no está acordada mi intervención en Labor Parlamentaria en este respecto.  
 Pero simplemente quería adherir a los homenajes a todos ellos -muy valiosos todos- 
pero principalmente al del Día del Maestro, porque me vino a la memoria el recuerdo de un tío 
muy lejano, o quizá no tanto -tío de mi padre precisamente- pero que fue maestro en la 
escuela de El Tolar. 
 Y me supo contar antes de su fallecimiento -en las últimas charlas que tuvimos- de 
cómo él había manifestado las preocupaciones y las necesidades que tiene el establecimiento, 
en una reunión con funcionarios del área de Educación en aquel momento, en aquellos años. 
Y yo -aquel muchacho de hace algunos lustros- le pregunté de qué manera había logrado 
conseguir los beneficios para la escuela, porque sabemos el difícil acceso que tiene, a lomo 
de mula y demás, y me dijo: “yo simplemente me paré y recité un poema que había escrito 
para la ocasión, mientras venía pensando en esa reunión”, y él -ya muy entrado en años- me 
dijo: “el poema rezaba lo siguiente: Señores, yo soy el eco que viene de cerro en cerro 
repitiendo que me muero”. Todos se callaron, por supuesto. Logró, luego, entablar la 
conversación, entablar el tema y lograr lo que él necesitaba para su establecimiento, para su 
escuela. 
 Y quería yo dejar sentada esta anécdota, porque me parece muy valiosa su actividad -
ya por supuesto no nos acompaña físicamente- un hombre muy sabio, muy brindado, pero qué 
importancia que tiene, mucha veces, el cariz, el motivo del discurso que uno da, del mensaje 
que se emite. Y también, como mencionaba la diputada Herrera y el diputado Saracho, 
anteriormente, de qué manera el arte -en este caso un verso que él mismo escribió, que es 
una obra de arte- de qué forma el arte nos conmueve, nos moviliza y por eso también siempre 
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instar a que en todos los acontecimientos esté presente la manifestación y la opinión de 
referentes artísticos, que son tan importantes para nuestra cultura. 
 Así que simplemente era hacer referencia a eso. Disculpen la intromisión, no estaba 
previsto. Muchísimas gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado.  

Antes de entrar a la Orden del Día vamos a informar el número de los expedientes 
ingresados, de acuerdo al Artículo 66 y el giro a las Comisiones respectivas. 

 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 25) Expte. 527-2019. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Francisco Monti. “Reglamentar el Artículo 93 de la Constitución Provincial”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y 
de Juicio Político. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 26) Expte. 528-2019. Proyecto de Ley, iniciado por la diputada 
Adriana Díaz. “Declárese Reserva Natural Provincial de Selvas y Bosques Yungueños Las 
Higuerillas, al área comprendida en el extremo Norte del departamento Paclín”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Agricultura, Ganadería, Recursos 
Naturales y Medio Ambiente. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 27) Expte. 529-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Genaro Contreras. “Declárese de Interés Parlamentario el Centenario de la creación 
del Edificio de la Escuela N° 335 J. C. Anexo Albergue “Apolinar Escotorín “ de la Ciudad de 
Pozo de Piedra, departamento Belén”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 28) Expte. 530-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Humberto Valdez. Solicita a Aguas de Catamarca Sapem, informe acerca del  
mantenimiento y controles en la planta de efluentes cloacales de Sierra Brava”.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 29) Expte. 531-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Humberto Valdez. “Declarar de Interés Parlamentario el 28 Aniversario del Programa 
Radial “Así canta mi Pueblo” de Aldo Soria. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 30) Expte. 532-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Luis Lobo Vergara. “Solicita al Secretario de Minería, Ing. Rodolfo Micone, informe 
sobre el estado en que se encuentra la construcción del acueducto en el Río Los Patos, 
departamento Antofagasta de la Sierra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Minería., 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 31) Expte. 533-2019. Proyecto de Resolución, iniciado por el 
diputado Luis Lobo Vergara. “Solicita al Ministro de Obras Públicas, Dirección Provincial de 
Hidrología u organismo competente informe sobre el estudio de los afluentes que proveen de 
agua a la Villa de Antofagasta de la Sierra”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: 32) Expte. 534-2019. Proyecto de Declaración, iniciado por el 
diputado Luis Lobo Vergara. “Exprésese el más enérgico repudio de esta Cámara de 
Diputados, hacia las autoridades del Concejo Deliberante del Municipio de Icaño, de ser los 
responsables y ejecutores de la violencia institucional, laboral en la expulsión y exclusión 
arbitraria y discriminatoria por motivos ideológicos, políticos, del Concejal Gustavo Mauricio 
Villalba”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Se remite a la Comisión de Peticiones y Poderes. 
 Continuando con la Orden del Día, Punto 7° del Plan de labor: 
 
 

A S U N T O S   A   T R A T A R 
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SR. PRESIDENTE JALIL.- Corresponde tratar los puntos acordados, de acuerdo a la Labor 
Parlamentaria del día 10 de septiembre. 
 Con Despacho de Comisión, periodo de observación vencido, Expte. 736-2018, 
iniciado por el diputado Marcelo Murúa Palacios. 
 Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al Despacho. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Con el N° de orden 061/19 Despacho de la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, Judiciales y de Juicio Político, referido al Expte antes mencionado, 
caratulado: “Modifícase el Artículo 1° de la Ley N° 5210 en relación a la expropiación de 
inmuebles ubicados en la localidad de San Isidro, departamento Valle Viejo”.  

Firman el presente dictamen los señores diputados: Cecilia Guerrero, Jorge Sosa, 
Horacio Sierralta, Francisco Monti, Maximiliano Rivera y Augusto Barros.   

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 

SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias Secretario. 
 Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. Encontrándose presente el autor 
del proyecto, voy a solicitar que por esa Presidencia, le ceda el uso de la palabra al diputado 
Marcelo Murúa.  Muchas gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputada.  
 Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Muchas gracias Presidente. El presente proyecto de Ley que se 
trae hoy a tratamiento en este recinto, tiene que ver con la modificación -como ya se dio 
lectura por Secretaría- del Artículo 1º de la Ley 5210, sacando de la declaración de utilidad 
pública a una de las tres parcelas que en esa Ley se mencionaban.  
 El motivo de esta modificación es que a través de esa Ley 5210 del 27 de junio de 
2007, se declaraba de utilidad pública y sujeto a expropiación tres parcelas en el 
departamento Valle Viejo, en el distrito San Isidro. Estas tres parcelas tenían como finalidad 
en la declaración de utilidad pública, la construcción de un espacio deportivo y un taller de 
huerta y granja para la Escuela Especial Nº 7 “San Francisco de Asís” que se encuentra en el 
lote lindero. 
 Lo que pasó, que originó -digamos- que hoy estemos tratando este proyecto, es que 
ante una tardía iniciación del juicio de expropiación correspondiente, por supuesto con la 
anotación tardía de la litis en el Registro de la Propiedad Inmueble, lo que la hace oponible a 
terceros en cuanto a las transferencias dominiales provocó que en el año 2009 una familia 
comprase de buena fe el inmueble a los propietarios -digamos- originales que habían sido 
objeto de la expropiación. Al momento de realizarse esa compra o la venta que la realiza 
Leiva, Luis Alberto y Leiva, Nora Adriana en favor de Pablo Rene Cejas mediante la escritura 
174 del 28 de setiembre de 2009 ante los informes que son obligatorios y formales para la 
realización de cualquier escritura de venta y su posterior inscripción, el Registro de la 
Propiedad de Inmueble y Mandato no había emitido ningún informe que alerte sobre la 
existencia de ningún gravamen en ese sentido. Si bien la media sanción de la Ley la hace 
inoponible a cualquiera de estos tipos de operaciones contra el Estado, en este caso, lo que 
ha ocurrido es que estas personas no tenían forma de enterarse de que esa parcela estaba 
expropiada sino fuese a través de la lectura de los Boletines Oficiales que, digamos, no es una 
cuestión que haga habitualmente una persona común, simplemente si el órgano -que es el 
encargado de registrar la propiedad en la provincia- emite un informe en el cual no tiene 
ningún gravamen anotado. La compra se realizó y se inscribió a nombre de Pablo René Cejas, 
quien junto a su familia desarrolló su actividad, tomo posesión de ese lote y construyó su 
vivienda con esfuerzo propio y, posterior al año 2013 -en el cual recién se anotó la litis en el 
Registro de la Propiedad de Inmueble y Mandato- esta situación se hacía oponible a terceros, 
por lo cual después, posterior a ese momento se podrían haber enterado ellos si hubiesen 
hecho la operación inmobiliaria. Ellos tienen las notificaciones de la iniciación de un juicio de 
expropiación con la consiguiente toma de posesión por parte del Estado y, por supuesto, el 
desalojo de parte de la vivienda que estaban habitando, con lo cual esto le provocó una 
sorpresa, por lo pronto, y mucha angustia en siguiente. 
 Esta situación en el año 2015 tengo conocimiento de la situación siendo administrador 
de Catastro y, particularmente, emití un informe en un sentido de que se pueda dar una 
solución de tipo administrativa o en sede administrativa a esta situación, ya que en reiteradas 
ocasiones la declaración de utilidad pública de una parcela en particular genera la…, -
digamos- muchas veces se hace con relevamientos expeditivos y, simplemente, a veces con 
el número de matrícula. En muchos casos que se han planteado en ese momento, la real 
expropiación se termina dando por superficie mucho menor que la superficie declarada de 
utilidad pública por Ley. Porque la declaración de utilidad pública sujeto a expropiación ni 
significa que sí o sí la parcela que se mensura y que se expropia y de la cual el Estado toma 
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posesión, tenga que tener rigurosamente las medidas y dimensiones que dicen las parcelas 
que se declararon.  

Por lo tanto, desde el punto de vista administrativo, el 4 de mayo de 2015 a Fiscalía de 
Estado le emití un informe desde Catastro, en el cual decía que era factible la exclusión de la 
parcela en cuestión del trámite de expropiación al momento de realizar la mensura, dicha 
mensura se realiza posterior al trámite de toma de posesión del inmueble. Cabe destacar que 
para terminar de perfeccionar dicho trámite se debería, además de excluir las parcelas desde 
el punto de vista catastral del polígono de expropiación, confeccionar el correspondiente 
proyecto de Ley que modifique los alcances de la Ley 5210. Esto todo a vista de haberse 
presentado una situación nueva que no existía al momento de la sanción de la Ley, o sea, la 
situación nueva era que se había comprado el lote y que se había hecho una casa y, en el 
sentido común, indica que no se puede demoler una casa para hacer una huerta. Entonces, 
desde ese punto de vista, era tratar de hacer un aporte desde la argumentación para la cual 
poder permitirle a las autoridades, que en este caso manejan las cuestiones judiciales de la 
provincia, que tengan los argumentos para poder excluir, en sede administrativa, tomar la 
decisión de excluir esta parcela. 

Esto muchas veces, como muchos expedientes se analizan desde el punto de vista 
estricto de lo jurídico con todos los tecnicismo que tiene, y se toman decisiones sin tener en 
cuenta los perjuicios, o las angustias, o las situaciones desagradables que termina pasando la 
gente que se siente damnificada por estas decisiones.  
 Seguramente las decisiones administrativas han tendido a otro tipo de solución, que 
tendía a que la situación siga en el estado en que se encuentra hoy -digamos- no avanzar, no 
avanzar con este juicio.  

Pero la figura en la cual se apelaba en todos los dictámenes judiciales era a la figura 
de la retrocesión, que es aquella figura en la cual un bien es declarado de utilidad pública, 
pasada una determinada cantidad de años, en los cuales no se cumple con el objeto para el 
cual ha sido declarada y no se toma posesión a través del Estado o habiendo tomado 
posesión no se cumple con el objetivo que la Ley indica.    
 El expropiado, por decirlo de algún modo claro, tiene la posibilidad de solicitar la 
devolución del inmueble. Si bien, jurídicamente no puedo decir que eso no está bien -digamos- 
eso es lo que corresponde por la Ley. Pero no me parece que sea la forma más adecuada, 
desde el sentido común, que la gente siga esperando mucho tiempo más a que se cumplan 
estos plazos para poder recién solicitar que esta retrocesión se lleve adelante.  

Por lo tanto me pareció como parte de este Cuerpo, que tiene por función sancionar 
leyes, como así también, modificar leyes existentes, me pareció que una de las soluciones 
más rápidas, para llevar tranquilidad a esta gente, sabiendo que más allá de que la decisión 
de no avanzar con esta situación, está tomada de hecho -digamos- no se avanzó. Me parece 
que la solución más acorde a llevar tranquilidad a esta familia, es modificar y excluir de la 
utilidad pública a la parcela mencionada, para que si este proyecto tiene el acompañamiento 
del Cuerpo y posteriormente el acompañamiento del Senado, esta Ley dejará sin sustento 
toda aquella acción judicial que se haya iniciado. Y bueno, llevará tranquilidad porque me 
parece que desde el sentido común es lo que más corresponde. Por eso es que le pido al 
Cuerpo que acompañe esta iniciativa que tiene el objeto de beneficiar a una familia, que lo 
único que quiere es seguir viviendo en el lugar que ha comprado de buena fe, ha construido 
su vivienda con su esfuerzo propio y simplemente quiere tener la tranquilidad de que puede 
proyectar su vida allí.  

Por otro punto cuando se trate en particular, ahí hay un error de tipeo en el número de 
Folio Real o de lectura, no sé el folio de la matrícula, el Folio Real del inmueble es 6742… 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Así se hará Diputado, cuando esté en qué artículo? 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.-…en el Artículo 1°. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Cuando estemos en ese artículo plantee la modificación. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Bueno, sin más pedir a mis pares que acompañen esta iniciativa. 
Muchas gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted señor Diputado.  
 
SR. DIPUTADO SOSA.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Jorge Sosa.  
 
SR. DIPUTADO SOSA.- Gracias señor Presidente.   
 En primer lugar, adelantar mi voto positivo a esta iniciativa. Felicitar al autor del 
proyecto, porque bien decía, creo que nos va a acompañar todo el Cuerpo, a un acto de 
estricta justicia para una familia joven, catamarqueña y trabajadora.  
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 Ellos han adquirido un inmueble de buena fe, debo decir que el legislador Murúa ha 
escuchado a esta familia, vivían momentos de zozobra e intranquilidad.  

Y creo que esta situación, también, fue analizada por todo el Cuerpo y quienes integran 
la Comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y de Juicio Político. 

Pero fundamentalmente, creo que, bien lo decía del Legislador preopinante, se va a 
salvar a una inequidad, por ahí producto de criterios estrictamente jurídicos. Y -digo- que le 
vamos a dar tranquilidad a una familia que está conformada por un padre, que es guardián de 
nuestra seguridad pública y una joven maestra, que transmite y enseña valores a niños que 
van a ser futuros ciudadanos.  

Y creo que este proyecto también se ajusta a lo que está estipulado en nuestra 
Constitución Provincial en el Artículo 50 y 51, donde los Constituyentes de ese momento 
decían: “que la propiedad privada en nuestra provincia tiene que tener un sentido de justicia 
social y un valor económico para nuestras familias”.  

Por eso quiero reiterar las felicitaciones al autor del proyecto, porque a través de una 
iniciativa legislativa, venimos a enderezar una cuestión jurídica que se debe sobre todo al 
incumplimiento estatal y una vez más el Cuerpo tiene un oído en nuestro pueblo, creo que va 
a ser uno de los proyectos de mayor reparación y tranquilidad para esta familia. Muchas 
gracias señor Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted diputado Sosa. 
 
SR. DIPUTADO CONTRERAS.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Genaro Contreras. 
 
SR. DIPUTADO CONTRERAS.- Gracias señor Presidente. 
 En el mismo sentido, manifestar mi acompañamiento a esta iniciativa que -bueno- 
como bien lo expresaba el autor y quien me antecedió en la palabra, viene a emendar una 
situación que había ocasionado alguna intranquilidad en una familia de este lugar. 
 Así que felicitar al autor de la iniciativa, porque estas son -por ahí- las herramientas 
que se necesitan para solucionar un problema que tiene alguno de nuestros vecinos. Nada 
más Presidente. Gracias. 
 
 SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Humberto Valdez. 
 
SR. DIPUTADO VALDEZ.- Gracias señor Presidente. 
 También adelantar mi voto positivo a esta iniciativa que tan técnicamente y 
humanamente lo describió el diputado Marcelo Murúa, y quien les habla la conoce a la 
propietaria del terrero y sé de los momentos de zozobra, de angustias que han pasado 
durante mucho tiempo, o sea, que en el día de la fecha ha obtenido esta media sanción, ya 
van a tener una tranquilidad esta familia, que son trabajadores, humildes, que siempre le han 
puesto el pecho a la situación. Así que contento porque los chicos han hablado a uno, han 
hablado a otro y hoy creo que se dio el corolario para que puedan tener ya parte de una 
tranquilidad. Y ojala el Senado le dé tratamiento urgente para que ellos directamente ya 
tengan la tranquilidad y que siga el progreso de su familia. 
  Así que gracias en nombre de la familia Cejas Figueroa, ingeniero Murúa, porque usted 
fue el hacedor de muchas de estas cosas, porque Patricia, la hermana de ella es contadora y 
trabaja con nosotros y sé de las preocupaciones que han tenido en estos últimos años. 
 En nombre de la familia, ingeniero, muchas gracias por los trabajos y a todo el Cuerpo 
por el acompañamiento de este proyecto. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted diputado Valdez.  
 
SR. DIPUTADO SIERRALTA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Horacio Sierralta. 
 
SR. DIPUTADO SIERRALTA.- Gracias señor Presidente. 
 En el mismo sentido, adelantar nuestro voto positivo desde el Bloque de la Renovación 
y también, manifestar como miembro de la Comisión de Asuntos Constitucionales, Judiciales y 
de Juicio Político, hemos tenido la posibilidad de tener contacto con esta familia y realmente la 
situación de ellos era muy preocupante, vivían una situación de estrés permanente, de 
angustia, de saber que en cualquier momento podían perder algo que tanto les había costado 
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y como dijeron otros Diputados, un matrimonio joven que había puesto todo el esmero y los 
esfuerzos en poderle brindar a su familia un hogar.  
 Así que no más que nuestro compromiso fue ver, analizar el proyecto y en el caso del 
diputado Murúa, quien tuvo la posibilidad de explicarnos cuáles eran técnicamente las 
posibilidades, es que desde la Comisión hemos decidido darle Despacho favorable y que cada 
uno de nosotros en los contactos que podamos tener en el Senado, podamos también tratar 
de que ellos tengan la posibilidad de tratarlo en forma urgente, para llevarle ahí sí 
definitivamente tranquilidad a esta familia. Gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputado. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Gracias Presidente. Simplemente es para, me obvié -digamos- 
agradecerle a la Comisión el trato que ha tenido este proyecto, el haberme permitido 
explicarlo, llevar toda la documentación que hacía falta para que comprendan cuál era la 
situación jurídica. Al Presidente agradecerle por la celeridad con que se ha tramitado este 
expediente y también aclarar, cosa que no había hecho anteriormente, que esta modificación 
a la Ley 5210, no le quita -digamos- el sentido a dicha Ley, porque las otras 2 parcelas que 
están declaradas de utilidad pública en esa Ley, la finalidad se puede cumplir perfectamente, o 
sea, la finalidad de crear un espacio deportivo y el espacio de huerta y granja para la escuela 
especial, pueden ser cumplido en esas 2 parcelas, por lo tanto la Ley 5210 no tiene, no pierde 
su esencia ni su objetivo como norma.  

Así que bueno agradecer a todos por el acompañamiento, muchas gracias. 
 

SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado.  
 A consideración el proyecto en general. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria en particular se invitará a emitir los 
votos. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Disculpe Secretario, tiene la palabra el diputado Marcelo Murúa. 
 
SR. DIPUTADO MURÚA.- En el Artículo 1º, el número de Folio Real de la matricula sería 16-
25-07-3372, cuando habla de la matrícula Folio Real es “6742” y no “6472”, como se había 
leído al principio. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración el Artículo 1º con la modificación planteada por el 
diputado Marcelo Murúa. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Maximiliano Rivera. 
 
SR. DIPUTADO RIVERA.- Señor Presidente, recién advierto un error en el empleo de una 
palabra, “cónyuges” sería el término correcto para mocionar la sustitución del término. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se leerá el texto modificado tal como 
quedara redactado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: “ARTÍCULO 1°.- Exclúyese de la declaración de utilidad pública 
con fines de la expropiación dispuesta por el Artículo 1º de la Ley Nº 5210, al inmueble 
ubicado en la Localidad de San Isidro, Departamento Valle Viejo, identificado en la 
Administración General de Catastro bajo Matrícula Catastral: 16-25-07-3372, Dominio Inscripto 
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en el Registro de la Propiedad Inmobiliaria bajo matricula Nº 6742, Folio Real Dpto. Valle 
Viejo, de titularidad de Cejas Pablo Rene DNI: 31.397.358, que tiene como antecedente de 
dominio a la Matricula Folio Real Nº 390, cuyos propietarios anteriores son los cónyuges 
Leiva, Luis Alberto DNI 13.604.042 y Leiva, Nora Adriana DNI 18.060.764”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo el Artículo 1º con la modificación 
planteada por el diputado Marcelo Murúa y la reconsideración planteada por el diputado 
Maximiliano Rivera. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Artículo 2º que puesto a consideración del Cuerpo es 
aprobado sin modificaciones. 
 
ARTÍCULO 3º.- De forma. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción y será girado al Senado para su 
aprobación definitiva. 

Corresponde tratar el Expte. 037-2018, iniciado por la diputada Paola Fedeli. Por 
Secretaría Parlamentaria se dará lectura al Despacho. 

 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: Con el Nº de Orden 051/19 Despacho de la Comisión de Cultura 
y Educación, referido al expediente antes mencionado, caratulado: Declárese Patrimonio 
Cultural, Histórico y Turístico de la provincia de Catamarca, El Condado de Huasán, ubicado 
en el departamento Andalgalá. 
 Firma el presente Dictamen los diputados: Analía Brizuela, Maximiliano Rivera Villalba, 
Carlos Antonio Marsilli, Manuel Isauro Molina, Jorge Andersch y Adriana Díaz. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Isauro Molina. 
 
SR. DIPUTADO MOLINA.- Gracias señor Presidente. Encontrándose en el recinto la autora 
del proyecto, le cedo la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Gracias Diputado. Tiene la palabra la diputada Paola Fedeli. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Muchas gracias Presidente y al Presidente de la Comisión de 
Cultura y Educación. 
   El presente proyecto de Ley tiene como finalidad el reconocimiento de un importante 
sitio turístico e histórico de la provincia, que es El Condado de Huasán situado en Chaquiago, 
departamento Andalgalá, se trata de una hermosa posta turística, de un importante valor 
histórico para la región.  

La historia reciente señala que Samuel Lafone Quevedo, arqueólogo, historiador y 
lingüista de tierras calchaquíes, habitó la estancia e hizo grandes hallazgos en Huasán. 
Gracias a dichos descubrimientos es que hoy se puede apreciar una completa colección de 
piezas arqueológicas en Andalgalá y en el Museo Arqueológico de La Plata. Pueden 
apreciarse hoy y visitarse en el condado, sus paredes rosadas, muros espesos, puertas de 
algarrobo y bisagras forjadas a martillo. También se puede conocer y participar de la fábrica 
de aceites de Condado de Huasán. El Condado actualmente es el origen de uno los aceites de 
oliva orgánicos más deliciosos del país.  

Es una casona de un interesante estilo matizado por frondosas arboledas y diversos 
tipos de formas arquitectónicas, desde la colonial española hasta otra de cierta remanencia 
inglesa. Las salas del lugar cuentan con moblaje europeo de principios del Siglo XX, 
elementos arqueológicos y numerosos objetos de arte de distintos lugares del mundo, que 
muestran un importante valor tanto estéticos como histórico-cultural de ese Condado. 

El lugar posee un microclima muy especial que se da por estar situada la finca al pie 
del “Nevado del Condado”, lo que permite también realizar múltiples actividades desde 
simplemente contemplar el paisaje hasta jornadas plenas de actividad y aventura. 

En la actualidad la casona está a cargo de la familia Camilo, quienes se encargan de 
recibir, hospedar y hacer el recorrido por la estancia donde el visitante puede participar de las 
actividades propias del campo. 

Por todo lo expuesto es que solicito a mis pares me acompañen en el siguiente 
proyecto de ley. Y por último señor Presidente decir que en particular quisiera agregar un 
artículo al proyecto. 
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SR. PRESIDENTE JALIL.-  Muchas gracias Diputada. 
 A consideración del Cuerpo el proyecto en general. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  En particular por Secretaría Parlamentaria se invitará a emitir los 
votos.  
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: Artículo 1º que puesto a consideración del Cuerpo es 
aprobado sin observaciones. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Pido la palabra.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Paola Fedeli. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- El Artículo 2º que es de forma, que quede redactada de la 
siguiente manera: “El Poder Ejecutivo Provincial acordará con el propietario la preservación y 
exhibición del bien, conforme las facultades establecidas en el Artículo 4º de la Ley Nº 4831, 
de “Preservación del Patrimonio Cultural e Histórico de la Provincia”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo la moción planteada por la diputada 
Paola Fedeli como Artículo 2º. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 

 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- Pido la palabra.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Paola Fedeli. 
 
SRA. DIPUTADA FEDELI.- El Artículo 3º quedaría de forma. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo la moción de la diputada Fedeli. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADA - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido media sanción de este Cuerpo, se enviará al Senado 
para su tratamiento. 
 Continuando con el Orden del Día, corresponde tratar el proyecto sobre tabla, sin 
Despacho de Comisión, expediente Nº 523-2019, iniciado por el diputado Armando López 
Rodríguez. Se constituye la Cámara en Comisión con las mismas autoridades. 
 
 

CÁMARA EN COMISIÓN 
 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado López Rodríguez. 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Muchas gracias Presidente. En primer lugar quiero 
expresar que este proyecto de Declaración de Interés Parlamentario al Aniversario de la Villa 
de Pomán, es autoría tanto mía como también del diputado Sergio Saracho, así que es 
importante recalcar esto y básicamente voy a hacer lectura un poco de la historia de la Villa de 
Pomán en este nuevo aniversario, en el 386 Aniversario de la Villa de Pomán. 

Corrían tiempos de conquista y la Villa tuvo el primitivo dueño del actual Pomán, don 
Sebastián de Loria, que trajo desde España, al santo de su nombre y devoción: San 
Sebastián, para que lo acompañe en la tarea de colonización y evangelización, en la que 
estaban empeñados los españoles, en nombre de su rey. 
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A la muerte de Loria, su viuda doña Catalina de Artaza, contrajo matrimonio en 
segunda nupcias con el general Francisco de Nieva y Castilla, que tuvo una titánica lucha con 
los bravíos nativos, que no daban tregua a los españoles, defendiendo sus tierras. Este 
matrimonio mantuvo y acentuó la devoción a San Sebastián entre los pobladores de las 
estancias.  

Para auxiliar militarmente al Gobernador de Tucumán, Felipe Albornoz, el general 
Gerónimo Luis de Cabrera -sobrino del fundador de Córdoba- refunda Londres el 15 de 
septiembre de 1633 con el nombre de San Juan Bautista de la Rivera de Londres de Pomán.  

Las crónicas relatan que ese día, el fundador llegó con una numerosa comisión 
trayendo consigo dos banderas de guerra. También llegaba, trayendo el Cristo, el licenciado 
Gaspar Medina, y el padre Gerónimo Pereyra lo hacía con la imagen de Nuestra Señora de la 
Concepción. En perfecta formación marcharon cantando alabanzas hasta la iglesia, desde 
donde posteriormente se dirigieron a la plaza.  

Ante una formación de guerra se plantó el árbol de justicia, por orden del Gobernador 
de Tucumán, e invocando en nombre del rey se fundó por tercera vez la ciudad -en el quinto 
asiento- tomando como abogados y patrones a los santos San Juan Bautista y San Blas. 
Luego de elegirse sus autoridades se bautizó con el nombre de San Juan Bautista de la 
Rivera de Londres de Pomán.  

Ante el constante acecho de los aborígenes, la mayoría de los habitantes de este 
poblado emigraron a la vecina localidad riojana de Los Sauces, llevándose consigo al Santo 
Patrono San Blas, adquiriendo el nombre de “San Blas de los Sauces”.  

En Pomán sólo quedó el valiente Nieva y Castilla con su familia, unos pocos españoles 
e indios que le eran fieles y, por supuesto, la imagen de San Sebastián, a quien honrarían y lo 
continúan realizando con solemnidad cada 20 de enero.  

Corrieron los años, hasta que en un fatídico 4 de febrero de 1893, un sismo de gran 
magnitud derribó algunos edificios, entre ellos el humilde templo, causando el desplome de 
casi la totalidad de las viviendas. Tras esto una torrencial lluvia provocó el desborde del río, 
generando pánico entre la gente que buscaba lugares altos para resguardarse. Todo se había 
perdido, menos la fe; la gente levantó en la plaza pública una precaria capilla, y allí se ubicó al 
Santo Patrono San Sebastián.  

Los pobladores se reunían para elevar plegarias y encender velas. Pero, éstas 
provocaron un incendio de tal magnitud, que don Segundo de Nieva y Castilla, haciendo gala 
del coraje y valentía que lo caracterizaba, desafió las llamas tratando de salvar a San 
Sebastián de sus ancestros, pero sólo pudo recuperar unas de las manos del santo que lo 
acompañó por el resto de sus días.  

En los albores del Siglo XX a Pomán arribaron de lejanas tierras para sumarse a los 
antiguos pobladores, grupos de inmigrantes sirios, libaneses, italianos, alemanes y franceses. 
Ellos trajeron una corriente de cultura, artes y oficios puestos al servicio del progreso del 
pueblo. Cada uno de ellos se dedicó a diversos ramos que les permitió afincarse. Pomán 
comenzaba a  despertarse, basando su economía en la agricultura. 

Hombres y mujeres hicieron de la fabricación de vinos y aguardientes todo un sello que 
le dio el nombre de "La tierra del buen vino", que sumado a las exquisiteces de sus doradas 
pailas, convierten sus frutos en el elixir de paladares exigentes.  

Señor Presidente, señores Diputados con esta reseña histórica quiero enviar un saludo 
para este próximo 15 de septiembre y si, bien el Parlamento lo acompaña declararlo de Interés 
a los 386 aniversario de la Villa de Pomán. Así que señor Presidente solicito a mis pares el 
acompañamiento en la Declaración del proyecto puesto a consideración. Muchas gracias 
Presidente.  

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho.  
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente.  En primer término quiero adherir en 
todos sus conceptos a quien me ha precedido en la palabra; el diputado López Rodríguez, 
bien lo manifestaba él la Villa de Pomán, del departamento Pomán, el día 15 de septiembre 
conmemora los 386 años de su fundación. Realmente quienes somos del lugar conocemos 
como nos preparamos en estos días para tal acontecimiento. Las diferentes instituciones 
educativas, deportivas, etcétera ponen lo mejor de sí para darle el decoro que debe tener un 
acontecimiento de esta naturaleza. A mí me toca muy de cerca cuando hablo de la Villa de 
Pomán, porque mis abuelos son de esa localidad y por esas cuestiones familiares 
permanentemente en mi niñez, mi adolescencia y en mi juventud tuve la oportunidad de 
compartir con las distintas familias que existen en dicha Villa y hay algo que quiero destacarlo 
y marcarlo en este recinto. La Villa de Pomán ha tenido institucionalmente hombres y mujeres 
que siempre dejaron lo mejor de sí porque sabían que era necesario que ese pueblo se 
convierta en una ciudad. Y hoy estoy plenamente convencido cuan acertado estuvieron dichos 
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hombres y dichas mujeres y es por ello que me siento orgulloso que la Villa de Pomán, de un 
tiempo a esta parte, haya tenido el crecimiento sustancial que tiene.  

Y es por ello que en varias intervenciones que hice en este recinto, destaqué que en 
estos últimos 8 años próximos a cumplirse el 10 de diciembre, la actual Gobernadora, doctora 
Lucia Corpacci, visitaba permanentemente dicha localidad porque el señor Intendente, porque 
los directores de escuelas, porque los presidentes de los clubes, porque los diferentes 
hombres y mujeres, como lo dije precedentemente, siempre buscaron armonizar, siempre 
buscaron dar lo mejor de sí para embellecer la Villa de Pomán.  

Feliz cumpleaños Villa de Pomán! Y para quienes somos del Departamento va a ser un 
placer si muchos de ustedes el día 15 de septiembre nos acompañan. Muchísimas gracias 
señor Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al articulado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE 
CATAMARCA SANCIONA CON FUERZA DE DECLARACIÓN: 
 
ARTÍCULO 1º.- Declarar de Interés Parlamentario todos los actos conmemorativos a 
realizarse en el Departamento Villa de Pomán con motivo de cumplir 386 años de su 
fundación el próximo 15 de septiembre en la Villa de Pomán.  
 
ARTÍCULO 2°.- Elévese copia de la presente al Departamento Ejecutivo y Concejo 
Deliberante de la Municipalidad de la Villa de Pomán.  
 
ARTÍCULO 3°.- De forma. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias Secretario. 
 Se levanta el estado de Comisión. 
 
 

SE LEVANTA EL ESTADO DE COMISIÓN 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración del Cuerpo el proyecto en general. 
 Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- En particular… 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. 
 Es para hacer una observación en el Artículo 1º: “Declárase”. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al artículo tal cual 
quedará redactado. 
 
Secretaría Dr. Peralta. Lee: “ARTÍCULO 1º.- Declárase de Interés Parlamentario todos los 
actos conmemorativos a realizarse en el Departamento Villa de Pomán con motivo de cumplir 
386 años de su fundación el próximo 15 de septiembre en la Villa de Pomán”.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A consideración el Artículo 1º con la modificación planteada por el 
diputado Sergio Saracho. 

Los que estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

- APROBADO - 
 
 
Secretaría Dr. Peralta. Enuncia: El Artículo 2º que puesto a consideración de los señores 
Diputados es aprobado sin observaciones. 
 
ARTÍCULO 3°.- De forma. 
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SR. PRESIDENTE JALIL.- Ha obtenido sanción la Declaración y se cursarán las 
comunicaciones correspondientes por Secretaría Parlamentaria. 
 Habiéndose cumplido el Plan de Labor Parlamentaria, invito a la diputada… 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Luis Lobo Vergara. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Gracias señor Presidente. 
 Quería manifestar la preocupación de este Bloque, por un hecho que ha acontecido en 
un municipio del interior de la provincia, que si bien ha sido objeto de un proyecto de 
Resolución de mi autoría, quiero expresar en este recinto en forma categórica la preocupación 
que significa el atropello a las instituciones y a nuestro sistema de gobierno, donde el Concejo 
Deliberante de Icaño ha expulsado a un Concejal de nuestra Alianza política, porque tuvo la 
osadía de pedir un informe al Ejecutivo Municipal y que afectó a un pariente del Presidente del 
Concejo Deliberante. 
 Esto que pareciera increíble a esta altura de la democracia, de tantos años que vivimos 
en democracia, nos tiene que advertir y poner en reserva en la importancia que quienes 
trabajamos y militamos en partidos políticos y creemos en las instituciones y en las leyes que 
nos rigen, tenemos que hacer una fuerte defensa de nuestro sistema.  

El atropello sucedido en Icaño no puede pasar desapercibido y, más allá, de que están 
las instancias judiciales para revertir esto, creo que sería muy bueno que tome cartas en el 
asunto la Gobernadora de la provincia y, porqué no también el candidato a Gobernador por el 
oficialismo para llevar orden. Se ha expulsado a un Legislador municipal por pedir un informe, 
a este Concejal no se le ha permitido ni siquiera los derechos constitucionales más 
elementales como un debido proceso o el derecho de defensa. En una sesión plagada de 
irregularidades se dispuso esta expulsión mandando una Carta Documento.  

Y esto no es gratis, es peligroso lo que está pasando señor Presidente, hay un libro -no 
me quiero equivocar- los autores son: Steven Levitsky y Daniel Ziblatt -mi inglés no es muy 
bueno- pero hablan de cómo mueren las democracias. Son dos docentes de la Universidad de 
Harvard que durante 15 años han estudiado los sistemas democráticos, los sistemas políticos 
en América Latina y en Europa y han hecho una evaluación de cómo a partir de la misma 
democracia esta va perdiendo su vitalidad y su vida. Y este estudio se lo hace en base a una 
fuerte crítica al proceso político que ha vivido Estados Unidos. Pero sin embargo, el estudio es 
sobre América Latina y nos toca en forma directa.  
 Entonces se habla de que las interrupciones democráticas ya no vienen acompañadas 
de tanques, de palacios presidenciales incendiados, de asesinatos de Presidentes, y otras 
cosas, que eran de alguna manera las características en la década del 70 en la República 
Argentina, en América Latina, no en la República Argentina.  
 La muerte de la democracia, viene a partir de romper las instituciones y hacer que el 
funcionamiento cada vez sea más débil.  
 Entonces, los autoritarismos salen a la luz y esto lo podemos ver en muchos casos: la 
situación de Venezuela, el Perú de Fujimori, el caso de Rusia, Turquía, Nicaragua y otras 
tantas naciones que han vivido procesos de democratización a partir de elecciones populares.  
 Entonces, señor Presidente, quiero dejar marcado esta profunda preocupación por lo 
que está pasando en Icaño. Como hombre de la democracia, no podemos tener otra actitud 
que repudiar esta conducta absolutamente antidemocrática. 
 Y ojalá que la justicia provincial sea lo suficientemente rápida y expedita para devolver 
a ese Concejo Deliberante, la representación que el pueblo le dio al concejal Gustavo Villalba. 
Nada más señor Presidente.   
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Muchas gracias a usted señor Diputado.  
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Tiene la palabra el señor diputado Francisco Monti.  
 
SR. DIPUTADO MONTI.- Gracias Presidente.  

También, en representación del Bloque Frente Cívico y Social Cambiemos-Vamos 
Juntos, adherir al reclamo, al repudio formulado por el Diputado preopinante, en razón de lo 
ocurrido en el municipio de Icaño. No nos estamos llevando por versiones, es una Ordenanza 
que ha sido registrada bajo el número 6 de 2019, de fecha 15 de agosto de este año, 
promulgada por el Ejecutivo Municipal. Donde se dispone la exclusión y expulsión del señor 
Gustavo Villalba, aduciendo una supuesta grave inconducta funcional, en los términos de la 
Ley Orgánica de Municipios. 

Creo que ha sido bastante claro y contundente el mensaje y la postura del Diputado 
preopinante. Nosotros en esta provincia tenemos un sistema garantizado, también por la 
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Constitución Provincial, que también tiene raigambre constitucional a nivel federal relacionada 
a las autonomías de los municipios. Pero, eso no significa que los municipios sean islas. 

 Y creo que es un tema que hace a la calidad institucionalidad de nuestra provincia 
Presidente. Está claro que quizás no ocurra en la mayoría de los distritos, pero hay algunos 
municipios en nuestra provincia que funcionan o que se gobiernan personajes que actúan 
como patrones de estancia. 

Y nosotros no podemos pretender vivir en una provincia que evolucione, que se 
desarrolle y tener instituciones que parecen del Congo. No podemos vivir la modernidad y el 
atraso al mismo tiempo.  

Acá muchas veces se habla de políticas de Estado, de lograr a través de acuerdos 
políticos, que logremos a ver..., alcanzar algunos nortes comunes en pos del desarrollo de 
Catamarca, creo que es algo sobre lo que hay que avanzar y muchos anhelamos. Pero hay 
cuestiones que son elementales y tienen que ver con acuerdos políticos que hacen ni siquiera 
a lo que establece la letra de nuestra Constitución, sino son hasta contenidos pétreos que 
tienen que ver con nuestro modo de vida. Y nuestro modo de vida no puede ser otro que 
relacionarnos en cierta armonía en el marco de la pluralidad democrática, del respeto al que 
piensa distinto, sobre todo respecto de aquellas sociedades o aquellos pueblos, que quizás 
por la dimensión, por la escala que tienen, tienen menos alcance de los medios de 
comunicación y donde las personas que sufren los atropellos sienten con mayor rigor estas 
injusticias. 
 Este atropello que ha sufrido el Concejo Deliberante, las instituciones de Icaño, por 
supuesto, que exceden a la persona del señor Gustavo Villalba, esto demuestra una forma de 
ejercer el poder de una manera que tiene sesgo patoteriles y la verdad que tiene que ser 
repudiado, creo francamente que no puede el arco político de la provincia de Catamarca, de 
una institución de la envergadura de ésta, que es donde descansa la soberanía del pueblo de 
la provincia, silenciar este tipo de cosas, más allá de quien lo haga, de qué partido sea, en ese 
sentido creo que todos deberíamos tener una postura al respecto de esto, son cosas que no 
pueden ocurrir en esta provincia.  

También muchas veces se dice que no es buena la judicialización de la política y creo 
que muchos compartimos eso, pero lamentablemente la última instancia para garantizar la 
vigencia de nuestras instituciones, de las libertades individuales y de la continuidad del estado 
de derecho, es acudir al Poder Judicial frente a situaciones como estas. Hacemos votos para 
que las instituciones funcionen, para que esta situación no se consolide, para que haya una 
vuelta atrás y para que también se realicen las gestiones políticas correspondientes de los 
ámbitos que corresponda, acá obviamente que hay una titularidad en el Poder Ejecutivo, hay 
una Subsecretaría de Asuntos Municipales que creo que también debería velar por el buen 
funcionamiento de las instituciones de la provincia. Gracias Presidente. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputado. 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Verónica Rodríguez 
Calascibetta. 
 
SRA. DIPUTADA RODRÍGUEZ CALASCIBETTA.- Muchísimas gracias señor Presidente. 
Creo que los Diputados preopinantes han sido bastantes claros, el Presidente de mi Bloque ha 
podido abordar la temática que nos ocupa hoy, con mucha claridad. 
 Quisiera agregar porque conozco personalmente al Concejal, sé de su lucha, sé que 
ha estado en una situación de persecución constante, que le ha tocado en reiteradas 
oportunidades presentarse ante la Fiscalía para informar que no lo dejaban participar de las 
sesiones y que las sesiones tampoco se producían, que de eso hay muchísimas constancias y 
sin embargo, más allá de la primera Ordenanza que se sacó, en donde se lo suspendió al 
Concejal, sin siquiera tener los números exigidos por la Ley Orgánica de Municipios, que 
después apareció esta Ordenanza casi milagrosamente, porque no hay constancia de que el 
Concejo Deliberante haya podido sesionar para sacar esta Ordenanza, una Ordenanza que -
obviamente- también tiene, por donde se la mire, muchos defectos jurídicos, el más importante 
y creo que el que tenemos que defender todos y que está garantizado constitucionalmente, 
que es justamente el principio de defensa, nunca se permitió, nunca se enteró de cuál es la 
inconducta que se le está planteando, no está prevista de esa manera tampoco en la ley, no 
se lo llamó, no se lo citó, no se le dio la posibilidad de que pudiera argumentar sobre lo que se 
lo está acusando, una situación realmente gravísima institucionalmente y que quedó, lo peor 
de todo -y yo lo tengo que decir como mujer- y que me da mucha impotencia, que lo que 
surge, no solamente de lo que yo voy a decir acá, sino que también de las constancias y 
denuncias que ha hecho el concejal Villalba, que las ha hecho judicialmente, las hizo 
púbicamente y todos los medios de comunicación lo han podido hacer conocer, es que fue 
expulsado porque denunció que el Presidente del Concejo Deliberante, tenía denuncias por 
violencia de género sobre su señora. Y esa situación es muy compleja y se agrava porque no 
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estamos hablando únicamente de la cuestión institucional, sino que se está utilizando a las 
instituciones para esconder la violencia de género y eso nos debería preocupar más todavía a 
todos nosotros.  

Creo que esto trasciende los sectores políticos y tenemos que unificar posturas, porque 
no podemos tener posturas para defender a las mujeres de la puerta para adentro o de la 
puerta para afuera, o a las mujeres las defendemos todos como corresponde y tenemos un 
discurso común para evitar que sigamos teniendo los femicidios que tenemos o seguimos 
mirando para el costado de forma hipócrita -y discúlpenme que lo diga de esa manera- y 
dejamos que estas cosas sigan sucediendo. Por eso insisto, ratifico lo manifestado con 
anterioridad, la gravedad institucional a la que se puso y en la que se persiguió a este concejal 
Gustavo Villalba, sino que la señora de este Presidente del Concejo Deliberante, el señor 
Carletta, ha denunciado públicamente que se tuvo que ir de la provincia y hacer las denuncias 
y lograr que la Justicia actúe en Córdoba, porque en Catamarca no consiguió que se la 
protegiera y a ese Concejal que hizo un planteo público, que lo hizo institucional, a ese 
Concejal hoy sale esta Ordenanza de exclusión violando todas las normas constitucionales en 
la materia. Digo, como reflexión, no puedo dejarlo pasar, no puedo dejarlo de decir y siento 
que si no hay una reacción conjunta de todos, estamos avalando que sigan pasando las cosas 
que pasan en Catamarca. Muchísimas gracias. 

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputada. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Gracias señor Presidente. 
 A veces resulta dificultoso cuando se plantean temas sobre los cuales hay pendiente 
aún la decisión de determinados organismos o mecanismos institucionales, porque ya lo han 
dicho algunos de los Legisladores que me precedieron en el uso de la palabra, el sistema 
constitucional de Catamarca, consagra especialmente el principio de autonomía de los 
municipios, en el Capítulo referido al Régimen Municipal, en consecuencia de ello son los 
organismos previstos constitucionalmente en los que se dividen las funciones del Estado 
municipal, los encargados de resolver las cuestiones que atañen al gobierno municipal y en su 
caso a sus miembros. Y para cuando un miembro de un gobierno municipal, sea el municipio 
que sea, se siente avasallado o entiende que un instrumento legal emitido por algún órgano 
municipal lesiona sus derechos, también la propia Constitución y la Ley, prevé 
específicamente cuáles son los mecanismos a través de los cuales y ante qué órganos del 
poder del Estado se puede ocurrir la persona afectada en defensa o para hacer valer sus 
derechos. 
 Y también se ha señalado acá que, justamente, es más si no he escuchado mal, se ha 
hecho una exhortación o un anhelo de que la Justicia prontamente resuelva la cuestión y 
nosotros coincidimos con ese anhelo, porque hemos sufrido desde el peronismo la 
persecución y la separación en el cargo incluso de intendentes municipales de nuestra fuerza 
política cuando nosotros no éramos gobierno a nivel provincial y Concejos Deliberantes, cuyas 
mayorías respondían a otra fuerza política, resolvían echar mano del gobierno municipal y 
destituir o suspender a intendentes municipales. Entonces lo que entiendo es que todos 
debemos contribuir al fortalecimiento y a la plena vigencia de las instituciones democráticas y 
la mejor forma de hacerlo es procurando, en lo que nos concierne, el respeto irrestricto a la 
Constitución y a la Ley. 
 Y sí, nosotros coincidimos que es responsabilidad de todos profundizar esa 
consolidación del estado de derecho, un estado de derecho que estamos dispuestos a 
defender bajo todas las circunstancias.  Un estado de derecho que también es vilipendiado 
cuando desde sectores políticos o -mejor aún- desde representaciones institucionales se 
utiliza la fuerza de la mentira, para denostar al adversario, se utilizan campañas sucias para 
procurar engañar al pueblo y obtener un resultado que les ha sido negado. 
 Entonces, señor Presidente, acá se ha hablado también de la violencia de género, no 
hace mucho tiempo medios de comunicación locales, han dado cuenta de la presunta 
vinculación de un miembro de este Cuerpo a un supuesto hecho de violencia de género y no 
se ha escuchado que ningún miembro de la bancada a la que pertenece ese Legislador, 
presuntamente vinculado, hubiera levantado la voz denunciando ninguna situación sobre el 
particular. Y entiendo y coincido que siempre y en todos los casos tenemos que defender el 
derecho de las mujeres a vivir una vida libre de violencia, porque es un derecho humano, 
porque nadie tiene por qué, bajo ninguna circunstancia, avasallar, ni nuestra libertad, ni 
nuestro derecho a decidir, ni nuestra integridad, ni nuestra libertad sexual. 
 El estado de derecho, insisto, es vapuleado cuando desde el poder se abalan y se 
bajan doctrinas que autorizan, por ejemplo, a vulnerar el principio de inocencia de cualquier 
persona por más funcionario público o Legislador que sea. El estado de derecho también se 
vulnera porque se está devaluando su efectiva vigencia cuando se abusa, por ejemplo, del 
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instituto de la prisión preventiva para perseguir opositores políticos y no hemos sido muchos lo 
que hemos levantado las voces para señalar ese tipo de situaciones. El estado de derecho se 
encuentra devaluado cuando, aun bajo la vigencia de un sistema de democracia formal, se 
mantienen presos políticos, y no lo digo yo -lo ha dicho la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos-. 
 Y todas esas circunstancias están sucediendo, e insisto, nos gustaría que siempre y en 
todas las circunstancias, las voces institucionales señalen esas afectaciones de las garantías 
constitucionales, porque de lo contrario la democracia se defiende cuando nos conviene y 
cuando no nos conviene, miramos para otro lado. 
 Entonces, si la situación de Icaño está en manos del Poder Judicial, esperamos que lo 
más rápido posible, el Poder Judicial, dentro de los plazos legales establecidos por el 
ordenamiento procesal vigente, pueda expedirse, porque es la mejor manera que se zanjen 
estas cuestiones y que si hubo derechos vulnerados sean restablecidos, pero si no hubiera 
habido vulneración de derechos, también se conozca para que quede claro cuál es el 
funcionamiento de las instituciones o cómo debiera ser. Muchas gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputada. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Marita Colombo. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Para coincidir con los colegas de ambos Bloques de 
Cambiemos, que me han precedido en el uso de la palabra con respecto de este tema.  

Y a propósito de lo que acabamos de escuchar, quiero manifestar corto y al pie lo 
siguiente, el esfuerzo del oficialismo en esta Cámara por proyectar culpas propias en los 
adversarios políticos, no los exime de lo que es evidente, que es la responsabilidad exclusiva 
y excluyente de los Concejales oficialistas de Icaño en la destitución absolutamente arbitraria 
de un Concejal de la oposición en esa jurisdicción municipal. 

Podemos hablar de lo que quieran, pero acá hay un hecho objetivo que es eso, 
destitución arbitraria, sin siquiera dar las mínimas garantías del derecho a defensa y del 
debido proceso, en un proceso de sanción de carácter político que, de todas maneras, no 
puede ser llevado adelante, como se les dé la gana a los Concejales. Porque tampoco es 
posible invocar la autonomía municipal para blanquear o pretender aislar la conducta 
antidemocrática y desapegada en forma absoluta a las garantías y derechos constitucionales 
que han mostrado estos Concejales oficialistas de Icaño, cooptados por el titular del Poder 
Ejecutivo Municipal, abriendo serias dudas de si existe gobierno municipal con apego a la 
Constitución en ese distrito. Realmente son parte de ambos poderes del gobierno municipal  
los señores pertenecientes a la familia gobernante en Icaño, y esto trae estas consecuencias. 

Así que no invoquen, tampoco la autonomía municipal para legitimar cualquier cosa y 
evitar pronunciamientos incómodos. Acá hay un hecho aberrante, desde el punto de vista 
institucional, que es la injusticia que se ha perpetrado contra el concejal Villalba. 

Eso era todo señor Presidente, por supuesto que esperaremos que la Justicia que es la 
competente ante la cual estará planteado por parte de quien ha sido damnificado por esta 
maniobra, su recurso para que se considere su situación. Así que esperaremos que la Corte 
que es la que entiende en estos conflictos, se pronuncie rápidamente. Muchas gracias señor 
Presidente.  

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted Diputada. 
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra el señor diputado Sergio Saracho.  
 
SR. DIPUTADO SARACHO.- Gracias señor Presidente. En primer lugar quiero expresar que 
la Diputada preopinante nos quiere endilgar a quienes somos el oficialismo que acompañamos 
y estamos de acuerdo con cualquier tipo de avasallamiento hacia las instituciones, pareciera 
ser que no ha escuchado bien los conceptos vertidos por la diputada Guerrero, donde fue bien 
clara cuando manifiesta de que lo mejor que podemos hacer nosotros como institución, 
respetar lo que el Concejal, que ha sido suspendido, se ha sometido a los carriles normales 
según su criterio y se ha presentado en la Justicia. Y por ende debemos dejar actuar a la 
Justicia y seguramente que la Corte en un corto lapso de tiempo va a tomar una determinación 
y si es que ha incurrido en un error el Presidente del Concejo y tendrá que subsanarlo.  
 Así que por lo tanto no nos hagan responsables a nosotros de un posicionamiento que 
ha tomado un miembro de un Concejo Deliberante, y cuando hablamos de la autonomía 
municipal hay una Ley y, cuando nosotros modifiquemos esa Ley, seguramente que estos 
condimentos que muchas veces se suscitan, porque bien lo ha reflejado la diputada Guerrero, 
no es que esto pase hoy en Icaño, ha pasado sistemáticamente en muchos lugares de la 
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provincia y gobiernos que no son afines con nosotros. Entonces, no tengamos esa mirada 
sesgada sino, simplemente digo yo, que respetemos que en este momento la Justicia está 
actuando y seguramente va a tomar la determinación que crea pertinente para que dicha 
institución municipal vuelva a tener la normalidad que ustedes están reclamando. 
 También comparto con la Diputada cuando esbozaba que lamentablemente en estos 
tiempos electorales se usan determinados mecanismos que no son los adecuados, 
simplemente por querer captar un voto más. Creo que a la ciudadanía le debemos llevar 
propuestas concretas, creíbles, transparentes para que se pueda obtener un triunfo como el 
que obtuvo el Frente de Todos en el mes de agosto, las PASO. Gracias señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputado.  
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero.   
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.-  Sí, simplemente agregar una sola cuestión. Avanzamos 
hacia la celebración de elecciones generales y en definitiva y en particular con relación al tema 
planteado, dos cuestiones quería señalar. Primero, si estaba presentado el proyecto de 
Resolución lo que correspondía era que la Comisión lo analice, recabe los antecedentes a que 
hubiere lugar sobre el tema y no traerlo a debate, porque sino estamos sobreabundando, 
presentamos un proyecto o lo introducimos en la parte de Comunicaciones al final de la 
sesión. 
 Y lo otro que quería señalar, que será en definitiva con relación a los cuestionamientos 
que se han hecho referidos a la autoridad municipal de Icaño, serán en definitiva los 
ciudadanos empadronados en la Municipalidad de Icaño los que decidirán a través del voto si 
ratifican a las autoridades legítimamente constituida en la jurisdicción. Muchas gracias señor 
Presidente. Nada más. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Muchas gracias a usted Diputada. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Pido la palabra. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Me concede una interrupción? 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Concede la interrupción? 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Sí, como no. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Marita Colombo. 
 
SRA. DIPUTADA COLOMBO.- Cuando hablaba de autonomía municipal me faltó plantear lo 
siguiente -y no quería dejar que esto pase sin dejar constancia de ello-. La autonomía 
municipal está consagrada por la Constitución de Catamarca y, también, por la Constitución 
Nacional a partir de la reforma del 94. Y en todos los casos, en los debates respecto de la 
autonomía y sus alcances, ha quedado claro -y en realidad esa es la posición que ha triunfado 
en el debate sobre la autonomía municipal en la Convención del 94- que se trata de una 
autonomía restringida, es decir, restringida a los derechos y garantías que consagran las 
Constituciones provinciales. Por eso, la autonomía de cada municipio de Catamarca debe 
ejercerse en los términos de los preceptos constitucionales de nuestra provincia, que 
garantizan la vigencia de un régimen municipal con atribuciones claras para ambos 
departamentos del gobierno municipal, dentro de los cuales no figura, no existe la posibilidad, 
no de suspender -como decía recién un colega- sino de destituir, es decir, excluirlo del Cuerpo 
sin causales que lo ameriten a un Concejal por pensar diferente respecto a algunos temas 
que, evidentemente incomodan al Poder. Gracias. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- A usted Diputada. Continúe Diputado. 
 
SR. DIPUTADO LOBO VERGARA.- Gracias señor Presidente. 
 Con la idea de poner un poco de claro sobre oscuro o de poder dimensionar el valor de 
los conceptos democrático, acá no se trata o entiendo que no se trata de que si algunos 
derechos son aplicables en un caso y otros derechos no son aplicables, o si los errores del 
pasado justifican los errores del futuro. 
 Cuando hablamos de sistema de Gobierno, cuando hablamos de democracias que van 
muriendo es porque las instituciones no funcionan. Entonces, no creo que se trate de que si 
estamos viendo, estamos observando que hay un Poder municipal que está avasallando 
derechos, claros derechos institucionales no tengamos que hacer la vista gorda para otro lado 
y esperar que la Justicia se expida un año o dos años después. Quienes han hecho abuso de 



15ª Sesión Ordinaria                                                                                       Miércoles 11 de septiembre de 2019 
 

 

Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados Pág. 31 
 

las prisiones preventivas -como se hizo referencia acá- es un Poder Judicial que también es 
parte de la crisis de las instituciones en la República Argentina, Jueces que en todos los casos 
-o no digamos todos, en la gran mayoría de los casos- han sido designados por las 
autoridades que son hoy oposición a nivel nacional. 
 Estamos hablando de instituciones que van más allá de los lineamientos políticos, 
estamos hablando del deber ser que debería funcionar en esta República Argentina y hay 
alianzas que son fatídicas.  

Hay una fábula que habla del caballo, el ciervo y el cazador y hace referencia a nuestro 
sistema de Gobierno. El caballo quería combatirlo al ciervo y para combatirlo le pidió ayuda al 
cazador, y el cazador le dijo: “sí, cómo no? yo te puedo ayudar, pero para poder ayudarte 
tengo que conducirte, entonces te tengo que poner un fierro en la boca, un lazo, ensillarte, 
llevar una fusta para poder alcanzar al ciervo”. Y así fue como el caballo en su afán de 
someter al ciervo pidió la ayuda al cazador, y lo lograron. Entonces, el caballo dijo: ”Bueno, 
hemos logrado el objetivo, ahora soltame”, pero el cazador le dijo que no, que había que 
conducirlo. Y ahí quedó el caballo con el freno, el lazo, ensillado y sometido. 
 Con esto que no es autoría propia, sino quienes han estudiado, investigado sobre 
nuestro sistema democrático hablan de la importancia que tiene, que quienes nos sentimos 
representantes del pueblo, hagamos votos por defender en nuestra democracia, más allá de 
los intereses que se toquen y tratar de avanzar sobre quienes pretenden, a través del 
autoritarismo, someter a las instituciones. Nada más señor Presidente.  
 
SR. PRESIDENTE JALIL.-  Muchas gracias señor Diputado. 
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Pido la palabra señor Presidente. 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Tiene la palabra la señora diputada Cecilia Guerrero.  
 
SRA. DIPUTADA GUERRERO.- Bueno, mire señor Presidente.  

Creo que en realidad todos coincidimos en algo, que es un deber al que debemos 
responder funcionalmente en nuestra condición de Diputados provinciales. Que es defender 
siempre las instituciones, la vigencia del sistema democrático y los intereses del pueblo de la 
provincia.  

Pero la doble vara, no puede seguir existiendo, porque si se pretende exigir a los 
demás o se señala con el dedo a los demás y cuando estamos adentro de nuestros partidos 
hacemos  lo contrario o cuando nos toca gobernar hacemos lo contrario indudablemente, por 
lo menos, estamos incurriendo en una manifiesta hipocresía.  

Esto es a lo que yo quiero llamar la atención, en ningún momento nosotros señalamos 
que porque en el pasado se cometió errores, estamos habilitados a cometerlos, bajo ningún 
punto de vista. Lo que decimos, señor Presidente, que quienes hoy pretenden levantar el dedo 
acusador en el pasado cometieron tropelías y jamás se los escuchó realizar ninguna 
autocrítica, ni tampoco manifestaron el más mínimo arrepentimiento al respecto.  

La historia institucional de Catamarca es rica en malos ejemplos y los últimos 20 años 
que precedieron al advenimiento al Gobierno elegido en las elecciones de marzo del año 
2011, son un manifiesto contundente de que en esta provincia no hubo Derecho Constitucional 
que no hubiera sido vulnerado, ni hubo municipio opositor que no hubiera sido avasallado por 
los dictados de un poder erigido bajo la premisa del más absurdo maniqueísmo, donde todo lo 
que era opositor era considerado una perrada y objeto de las más aberrantes persecuciones.  

Así que señor Presidente, no quiero seguir haciendo historia, pero sí, quiero manifestar 
que hay que mirar para adelante, pero también hay que ser respetuoso de lo que el pueblo 
decida en las urnas. 

Y ya hubo una primera decisión el pasado 11 de agosto, y no me cabe duda que esa 
decisión va a ser ratificada y profundizada el próximo 27 de octubre. Y a lo que decida el 
pueblo nosotros nos remitimos. Muchas gracias señor Presidente.  

 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Gracias a usted señora Diputada.     
  Invito a los diputados Verónica Rodríguez Calascibetta y al diputado Sergio Saracho a 
arriar los Pabellones Nacional y Provincial, respectivamente.   
 
 

- Así se hace - 
 
 
SR. PRESIDENTE JALIL.- Siendo la hora 13:30 minutos se da por terminada la sesión y se 
levanta la misma. Muchas gracias. 
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